
Вместе с сотрудниками 
ГИБДД Центрального адми-
нистративного округа 2-го ба-
тальона дорожно-патрульной 
службы ГИБДД Управления 
внутренних дел по Централь-
ному административному 
округу дежурил корреспон-
дент «ВМ».
Сотрудники ГИБДД располо-
жились на границе Централь-
ного и Юго-Восточного окру-
гов столицы на Нижегород-
ской улице. Несмотря на ре-
жим самоизоляции, движе-
ние в сторону центра ожив-
ленное. Пусть и не такое ин-
тенсивное, как до объявления 
режима повышенной готов-
ности. 
Лейтенант полиции Владимир 
Юшков взмахивает жезлом, 
приказывая водителю ино-
марки остановиться. Офицер 
представляется и просит 
предъявить документы: води-
тельские права, полис ОСАГО 
и удостоверение сотрудника, 
привлекаемого к работе в пе-
риод действия особых мер по 
борьбе с эпидемией коронави-
руса. Этот документ дает пра-
во передвигаться по городу.
— Разрешения у меня нет, да 
и зачем оно, если я просто еду 
в магазин? — оправдывается 
водитель Сергей Колыванов.
— Согласно указу мэра Мо-
сквы вы можете посещать 
только ближайший к дому ма-
газин, не покидая свой рай-
он, — объясняет Владимир 
Юшков. — Где вы проживаете?
Выясняется, что Колыванов 
живет в Жулебине. В несколь-

ких километрах от Нижего-
родской улицы. Нарушение 
налицо. Полицейский оста-
навливает еще два автомоби-
ля, проверяет у водителей раз-

решение на передвижение по 
городу и просит их выступить 
в роли понятых. Затем состав-
ляет в отношении Сергея Ко-
лыванова протокол об адми-

нистративном правонару-
шении.
— Если вам куда-то надо вые-
хать, то необходимо заказать 
цифровой пропуск на офици-

альном сайте мэра 
Москвы, — напут-
ствует водителя 
инспектор Влади-
мир Юшков и про-
сит больше не на-
рушать.
По словам коман-
дира 2-го батальо-
на ДПС ГИБДД УВД 
по ЦАО Игоря Ми-
трофанова, только 
за предыдущую 
смену, 13 апреля, 
сотрудники его 

подразделения выявили 49 
случаев нарушения водителя-
ми режима самоизоляции 
в районах Замоскворечье, 
Якиманка и Таганский.

— Протоколы об администра-
тивных правонарушениях на-
правлены в Объединение ад-
министративно-технических 
инспекций (ОАТИ), — доба-
вил командир батальона. — 
Нарушителей оштрафуют.
Напомним, уже с сегодняшне-
го дня для проезда по столице 
необходимы цифровой про-
пуск и паспорт. Для получения 
пропуска нужно заполнить 
специальную форму на сайте 
мэра Москвы mos.ru, отпра-
вить СМС на номер 7377 или 
позвонить по телефону +7 
(495) 777-77-77 После оформ-
ления вы получите код из 16 
цифр, который нужно будет 
всегда иметь при себе. В слу-
чае предоставления недосто-
верных данных пропуск мо-
жет быть аннулирован.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С сегодняшнего 
дня в столице 
вступил в силу 
пропускной ре-
жим, нарушите-
лей начали 
штрафовать. 
Контроль за со-
блюдением пра-
вил самоизоля-
ции возложен 
на полицейских. 

Больницы перепрофилировали 
для борьбы с коронавирусом 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил, 
что ежедневно в городе вво-
дятся новые мощности 
в действующих медицинских 
учреждениях для борьбы 
с коронавирусом. 

На персональной странице 
в социальной сети Твиттер 
мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил, что каждый день 
в Москве запускается одна или 
несколько клиник для борьбы 
с коронавирусной инфекцией. 
— Клиника № 31 — одна из 
лучших в Москве. Здесь есть 
все для лечения людей, пере-
несших инфаркт, инсульт, па-
циентов с онкологией и дру-
гими заболеваниями — прак-
тически весь спектр медицин-
ской помощи, — привел при-
мер Сергей Собянин. 
Для перепрофилирования 
этого медучреждения в коро-

навирусный стационар было 
срочно отремонтировано че-
тыре корпуса. 
Также мэр сообщил, что про-
должается подготовка к раз-
вертыванию госпиталей для 
лечения больных коронавиру-
сом еще в ряде корпусов феде-
ральных, городских и частных 
больниц. В настоящее время 
для лечения больных с коро-
навирусной инфекцией раз-
вернуты отделения в 29 феде-

ральных, городских и частных 
стационарах, все они прини-
мают пациентов.
В поселении Вороновское, 
расположенном в ТиНАО, 
в кратчайшие сроки будет за-
вершено строительство но-
вой инфекционной больницы 
на 500 коек — с возможно-
стью расширения до 900 коек.
Также в московской мэрии со-
общили, что для персонала 
коронавирусных стациона-
ров введены надбавки к зара-
ботной плате. Так, врачи по-
лучат 70 тысяч рублей в ме-
сяц, средний медицинский 
персонал — 50 тысяч рублей, 
младший медперсонал и дру-
гие сотрудники — 30 тысяч 
рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Число добровольцев 
увеличивается
Свыше 12 тысяч человек за-
регистрировались в качестве 
волонтеров в акции «Мы 
вместе». Об этом вчера сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сер-
гунина (на фото).

Участники этой ак-
ции будут помо-
гать многодетным 
семьям, пожилым 
гражданам и всем, 
кому во время ре-
жима самоизоля-
ции нужна особая поддержка. 
Волонтеры покупают и до-
ставляют продукты, лекар-
ства, предметы первой необ-
ходимости и другое.
— С обращениями работают 
два оперативных кол-центра, 
которые уже приняли 55 ты-
сяч звонков. Кто-то звонит, 
чтобы оставить заявку на во-
лонтерскую поддержку, а кто-

то — чтобы просто задать во-
прос и проконсультироваться. 
В день поступает около 650 за-
явок, и на данный момент до-
ставлено москвичам больше 

11 тысяч зака-
зов, — сказала Сер-
гунина.
Волонтеры снача-
ла проходят дис-
танционное обуче-
ние, а потом ин-
структаж в волон-
терском штабе. До-
бровольцы получа-

ют необходимые средства ин-
дивидуальной защиты, вклю-
чая маски, перчатки и прочее.
Обратиться за помощью мож-
но по телефону горячей линии 
(800) 200-34-11.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru 

Библиотеки Департамента культуры Москвы запустили проекты в онлайн-формате, 
посвященные истории, литературе и путешествиям. Послушать лекции экспертов 
и обзоры по литературе можно на сайтах библиотек или на их страницах в соцсетях. 
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+6°C
Ветер 3–5 м/с Давление 734 мм

Центр  +6

Бутово  +7

Внуково  +7

Жулебино  +5

Зеленоград  +7

Измайлово  +5

Кожухово  +7

Кузьминки  +7

Кунцево  +6

Лефортово  +6

Останкино  +5

Отрадное  +5

Печатники  +7

Тушино  +5

Троицк  +7

Хамовники  +6

Чертаново  +7

Шелепиха  +6

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,32

80,12

–0,21

–0,42

$
€

72,78

79,89

–0,83

–0,44

ММВБ  2658,63

РТС 1150,76

Brent 31,30

DJIA 23 979,49

Nasdaq 8434,05

FTSE 5833,59

валютапогода

важно
Нарушителей самоизо-
ляции привлекают к от-
ветственности по статье 
3.18.1 КоАП Москвы. «На-
рушение требований 
нормативных правовых 
актов города Москвы, на-
правленных на введение 
и обеспечение режима 
повышенной готовности 
на территории города 
Москвы». Штраф 
для граждан составляет 
4 тысячи рублей, за по-
вторное нарушение — 
5 тысяч. Должно стным 
лицам грозит штраф от 30 
до 40 тысяч, а юридиче-
ским лицам — от 200 
до 300 тысяч рублей.

рейд

Штраф за несознательность
Водителей, нарушающих режим самоизоляции, привлекают 
к административной ответственности 

Ежедневный деловой выпуск

безопасность 

Новейший пожарный вертолет 
заступил на дежурство в столице. 
Он будет работать на самых 
сложных участках ➔ СТР. 4

дело техники 

Инженеры разработали и готовят 
к испытаниям суборбитальную 
ракету, которая будет доставлять 
в космос туристов ➔ СТР. 5

портрет явления 

Москвичи проводят самоизоляцию 
с пользой. Они активно занимаются 
спортом, изучают иностранные 
языки и учатся готовить ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ, ТАКОЙ ОБЪЕМ СДЕЛОК БЫЛ ЗА
ФИКСИРОВАН В I КВАРТАЛЕ 2020 ГОДА 
НА ПОРТАЛЕ ПОСТАВЩИКОВ МОСКВЫ. 
ЗА ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСЯЦА ГОДА ТАМ ПРО
ШЛО 35 ТЫСЯЧ КОТИРОВОЧНЫХ СЕССИЙ

ЦИФРА ДНЯ

3 100 000 000

ВЛАДИМИР ВАСЕНИН
НАЧАЛЬНИК ПРЕСССЛУЖБЫ 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МВД РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

С 15 апреля сотрудники 
ГИБДД на въездах в Москву 
и на территории города будут 
проверять наличие специаль-
ных цифровых пропусков у во-
дителей и пассажиров авто-
транспорта. В связи с этим 
возможны затруднения в дви-
жении. Пожалуйста, заранее 
планируйте время своей по-
ездки. Без крайней необходи-
мости не покидайте жилище. 
Не забывайте заблаговремен-
но оформлять цифровые про-
пуска. Сотрудники ГИБДД бу-
дут проводить проверки мак-
симально быстро и оказывать 
содействие водителям для из-
бежания серьезных заторов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За несоблюдение 
самоизоляции 
придется 
ответить 
по закону

Вчера 10:25 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Центрального округа Владимир Юшков проверяет документы у москвички Александры Гусевой 

Оформить пособие 
стало проще 

Пособие по безработице могут полу-
чать в первую очередь те, кто имеет 
постоянную прописку в Москве, не по-
лучает пенсию по старости и не состо-
ит ни в каких трудовых отношениях. 
Кроме того, человек должен быть 
старше 16 лет. 
Поскольку в Москве для тех, кто поте-
рял работу в период эпидемии, предус-
мотрено повышенное пособие в раз-
мере 19,5 тысячи рублей, то для этих 

горожан есть дополнительные критерии. Эту сумму без-
работный может получить, если он отработал 60 кален-
дарных дней в 2020 году. 
Что же касается необходимых документов для предостав-
ления пособия, то еще буквально недавно мы спрашивали 
с человека паспорт, трудовую книжку, документ об образо-
вании и справку о средней заработной 
плате за последние три месяца. Но мы 
прекрасно понимаем, что получить та-
кую справку в условиях эпидемии 
практически невозможно. В этой связи 
форма сбора документов по решению 
мэра Москвы была упрощена. Теперь 
справка о доходах не требуется. 
Столица первой начала работу по дис-
танционному обслуживанию заявок 
на получение пособий по безработи-
це. Прием обращений мы осуществля-
ем через наш портал czn.mos.ru. Все 
документы можно подать онлайн. 
Если же у человека нет дома компью-
тера или интернета, подать заявку по 
предварительной записи можно в са-
мом центре занятости. Но это только в исключительных 
случаях. После обработки заявки по федеральному зако-
ну признание в качестве безработного происходит в срок 
до 11 дней, но правительство Москвы сократило время до 
двух дней. А для получения статуса безработного больше 
не требуется безуспешного прохождения двух собеседо-
ваний, как это было ранее.
Отдельно отмечу, что наши партнеры — образовательные 
учреждения — перевели практически все свои програм-
мы обучения в онлайн. Сейчас мы видим, насколько вос-
требованы на рынке специалисты онлайн-профессий. 
И по-прежнему крайне нужны люди, которые «работают 
руками» — слесари, электрики, сантехники. Все они, по 
моим оценкам, будут востребованы после победы над ко-
ронавирусной инфекцией. 

Более 45 тысяч человек обратились в столичный 
центр занятости за помощью в период с 30 марта. 
Вчера директор центра Роман Шкут рассказал о но-
вых правилах получения статуса безработного. 

первый 
микрофон

РОМАН ШКУТ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ЗАНЯТОСТИ МОЯ 
РАБОТА ДЕПАРТА
МЕНТА ТРУДА И СО
ЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕ
НИЯ МОСКВЫ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ ЕЩЕ 
ОДИН СТАЦИОНАР ➔ СТР. 2

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
КО
Л
ОС
КО
ВА

ПОМОЩЬ МНОГОДЕТНЫМ 
СЕМЬЯМ  ➔ СТР. 3



2 Главная тема Вечерняя Москва 15 апреля 2020 года № 68 (28507) vm.ru

Помощь пришла 
из Поднебесной
Вчера в Москву доставили 
23 тонны гуманитарной по-
мощи из Китайской Народ-
ной Республики для борьбы 
с эпидемией COVID-19. 
Груз предоставила провин-
ция Хэйлунцзян на безвоз-
мездной основе.

Организация доставки гума-
нитарной помощи прошла 
при поддержке Департамен-
та внешнеэкономических 
и международных связей го-
рода Москвы.
Китайская сторона передала 
российской столице более 
220 тысяч медицинских ма-
сок, более 100 тысяч перча-
ток, 2,5 тысячи одноразовых 
защитных костюмов, 5 тысяч 
тест-систем для диагностики 
коронавируса, более 200 те-
пловизоров и другие средства 
первой необходимости при 
борьбе с коронавирусной ин-
фекцией COVID-19. Оборудо-
вание и спецодежду передали 
Департаменту здравоохране-
ния Москвы для дальнейшего 
распределения в медучрежде-
ния столицы.
Также в Россию прибыла деле-
гация китайских врачей во 
главе с зампредседателя На-
родного политического кон-
сультативного совета провин-
ции Хэйлунцзян Хао Хуэйлу-
ном. Руководитель делегации 
заявил, что дружба между Ки-
таем и Россией охватывает 
все сферы стратегического 
взаимодействия.

— Мы никогда не забудем, что 
во время пика распростране-
ния коронавируса в Китае 
российская сторона оказала 
нам серьезную поддержку, — 
подчеркнул он. 
По словам руководителя Де-
партамента внешнеэкономи-
ческих связей и международ-
ных отношений Сергея Чере-
мина, взаимодействие китай-
ских врачей с ведущими кли-
никами Москвы поможет пре-
дотвратить обострение ситуа-
ции. И эта помощь имеет важ-
ное значение: это взаимопод-
держка стран, оказавшихся 
в тяжелой обстановке. 
— Мы благодарны китайской 
стороне, что в столь непро-
стой период нам оказывают 
консультативную помощь, — 
отметил Черемин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Наказаны магазины 
без разметки
Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг сооб-
щили, что за три дня в Москве 
за нарушение правил торгов-
ли в условиях режима повы-
шенной готовности были 
оштрафованы 92 предприя-
тия. Речь идет о выходных 
и начале рабочей недели. 

Сумма штрафов может соста-
вить более 12,5 миллиона ру-
блей в зависимости от реше-
ний суда. 
Как сообщил министр столич-
ного правительства, первый 
заместитель руководителя ап-
парата мэра и пра-
вительства Мо-
сквы, руководи-
тель Департамента 
торговли и услуг 
города Алексей Не-
мерюк (на фото), 
некоторые пред-
приятия халатно 
отнеслись к испол-
нению предписаний по орга-
низации торговли в условиях 
режима повышенной готов-
ности.
— Именно поэтому к ним 
были применены санкции, — 
сказал министр.
В ходе контрольных рейдов 
к административной ответ-
ственности были привлечены 
92 объекта торговли, не обе-
спечивших условия для со-
блюдения социальной дис-
танции, в том числе специаль-
ную разметку. Ее начали на-
носить еще в начале апреля. 

Она предусматривает дистан-
цию между покупателями, 
пока те ждут своей очереди 
к кассе. 
— Нанесение специальной 
разметки позволяет избежать 
потенциально опасных кон-
тактов между покупателями. 
Сотрудники оштрафованных 
предприятий не предприни-
мали никаких действий для 
того, чтобы обеспечить меж-
ду людьми социальную дис-
танцию. Пренебрежение 
этим требованием — доста-
точное основание не только 
для административных санк-

ций, но и для за-
крытия бизнеса, — 
объяснил Алексей 
Немерюк.
Министр также 
призвал действую-
щие предприятия 
торговли с ответ-
ственностью отне-
стись к соблюде-

нию санитарно-эпидемиоло-
гических предписаний, от ко-
торых зависит здоровье мо-
сквичей.
Помимо уже принятых мер 
в городе были организованы 
мобильные группы по контро-
лю за соблюдением режима 
самоизоляции. 
— В них вошли сотрудники 
полиции, префектур и район-
ных управ, — уточнили в сто-
личном Департаменте торгов-
ли и услуг. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Коронавирус: остановим болезнь 
Председатель комиссии Мосгордумы по законодательству, регламенту, правилам и процедурам Александр Семенников вчера призвал экспертов более оперативно 

определять эффективность и перспективность различных инноваций для борьбы с коронавирусной инфекцией, тем более что сейчас разрабатывается немало 
проектов и предложений по борьбе с заболеванием. Что делают столичные власти для того, чтобы остановить распространение инфекци и, читайте на этой странице.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Сергей Собянин: Инвестор 
открыл новый стационар

Примечательно, что инвестор 
в сложившейся ситуации сам 
решил переквалифицировать 
медицинское учреждение. 
— Инвестор реализовал про-
ект перепрофилирования од-
ного из корпусов своей буду-

щей клиники в коронавирус-
ный стационар, оснащенный 
всем необходимым оборудо-
ванием, включая кислород 
и реанимацию. Госпитализа-
ция будет идти по обязатель-
ному медицинскому страхова-
нию машинами скорой помо-
щи — как в любую другую го-
родскую больницу, — сказал 
Сергей Собянин и поблагода-
рил инвестора за поступок. 
В кратчайшие сроки — бук-
вально за первые две недели 
апреля — были перепланиро-
ваны помещения, палаты обо-
рудовали системами подачи 
кислорода.
— Медицинская клиника под-
готовила свой лучший корпус. 
Здесь есть все необходимое: 
аппараты искусственной вен-
тиляции легких, реанимация, 
компьютерная томогра-
фия, — отметил Сергей Собя-
нин. — Переоборудование 
клиники для лечения пациен-
тов с коронавирусом заняло 
всего две недели. 
Площадь центра составляет 
почти 14 тысяч квадратных 

метров. Новый корпус част-
ной клиники построили для 
диагностики больных раком. 
Но не успели принять ни од-
ного пациента, из-за панде-
мии корпус решили перепро-
филировать под больных 
с COVID-19. 
— В связи с эпидемиологиче-
ской ситуацией не только го-
сударственные учреждения, 
но и частный бизнес подклю-
чается к борьбе с коронави-
русом. Наши ресурсы и воз-
можности позволили нам 
в кратчайшие сроки запу-
стить проект по открытию 
новой инфекционной боль-
ницы на улице Академика 
Павлова. Оснащение обору-
дованием и сильная команда 
врачей позволит нам нала-
дить эффективный процесс 
лечения заболевших даже 
в тяжелой форме, — отметил 
в свою очередь президент 
группы компаний инвестор 
Сергей Нотов. 
Медицинский персонал кли-
ники прошел дополнительное 
обучение по протоколам лече-

ния коронавирусной инфек-
ции и обеспечен всеми сред-
ствами индивидуальной за-
щиты. У врачей будет 12-часо-
вой рабочий день. Но в так на-
зываемой «красной зоне» они 
будут находиться максимум 6 
часов, после чего будет обяза-
тельная пересменка. Штат ме-
дучреждения — около 300 
специалистов. 
— В клинике 255 коек, в том 
числе 35 реанимационных, 
есть одно- и двухместные па-
латы. Первых пациентов ко-
ронавирусный стационар 
примет 17 апреля. Думаю, что 
клиника внесет достойный 
вклад в борьбу с пандеми-
ей, — заявил Сергей Собянин. 
Кроме того, в клинике смон-
тированы дополнительные 
санитарные пропускники, 
препятствующие распростра-
нению инфекции. В здании 
разграничены «чистые» 
и «грязные» зоны, а для меди-
цинских работников установ-
лены душевые кабины. При-
емное отделение оборудова-
но изолированными бокса-

ми. Есть также раздельные 
входы для приема и выписки 
больных, отдельные входы 
для персонала со шлюзами 
и душевыми кабинами.
— Для стационара были заку-
плены 35 аппаратов искус-
ственной вентиляции легких. 
Введен в эксплуатацию ком-
пьютерный томограф экс-
пертного уровня и рентгенов-
ский аппарат. Поставлена ре-
анимационная аппаратура, — 
уточнили в мэрии города.
Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил, что федеральная 
сеть лабораторий персонифи-
цированной медицины про-
водит тестирование на новую 
коронавирусную инфекцию. 
В настоящее время в меди-
цинских офисах лабораторий 
в Москве выполняется до трех 
тысяч тестов в сутки. 
При необходимости возмож-
но увеличение мощности 
стационара в течение двух 
недель до 10 тысяч тестов 
в сутки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин открыл 
стационар 
для лечения 
больных коро-
навирусной 
инфекцией, соз-
данный на базе 
частной клини-
ки на улице 
Академика 
Павлова. 

медицина 

Вчера 12:02 Слева направо: главный врач стационара для пациентов с коронавирусом Александр Филимонов, мэр Москвы Сергей Собянин, заместитель мэра столицы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова, председатель совета директоров группы компаний-инвестора Виктор Харитонин осмотрели новый стационар 
для приема больных коронавирусом 

Вчера в оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, 
что в столице подтверждено 
1489 новых случаев корона-
вируса.

Всего в Москве на 14:00 втор-
ника зафиксировано 13 002 
случая коронавируса. 
При этом 44,5 процента среди 
новых заболевших — люди 
в возрасте от 18 до 45 лет, 36,5 
процента — от 46 до 65 лет 
и еще 14 процентов старше 
65 лет, причем 5 процентов из 
них — старше 80 лет. 
— Также 5 процентов среди 
заболевших — дети. Все паци-
енты, а также близко контак-
тировавшие с ними лица уже 
находятся под медицинским 
наблюдением, — уточнили 
в оперштабе. 
Продолжает расти количество 
выздоровевших пациентов. 
Так, в Москве от коронавиру-
са вылечились еще 179 паци-
ентов, которые проходили ле-
чение в больницах города. 
— Те пациенты, которым не-
обходимо оставаться под на-
блюдением после выписки, 
получили соответствующие 
рекомендации. В последние 
несколько дней в Москве 
окончательно выписывают 
более ста человек ежедневно, 
это очень хорошая динамика, 
и мы надеемся, что она про-
должится и дальше. Всего ко-
личество человек, выздоро-
вевших от коронавирусной 
инфекции, в Москве увеличи-
лось до 1016 человек, — рас-
сказала руководитель сто-
личного оперативного шта-
ба, заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
(на фото). 
Заммэра также сообщила, что 
в городской больнице № 52 
в короткие сроки были по-
строены дополнительные по-
мещения для медперсонала. 
Компаниям, принимающим 
участие в строительстве из 
быстровозводимых конструк-
ций, потребовалось менее 
трех недель, работу заверши-
ли с опережением графика. 

— В условиях, когда каждый 
день в больницы города по-
ступает более 1000 новых за-
болевших коронавирусом, 
врачи и средний медицин-
ский персонал работают на 
пределе. Поэтому именно сей-
час возможность полноценно 
отдыхать очень важна для все-
го медицинского персонала 
больницы, — пояснила она. 
По словам Анастасии Рако-
вой, новые помещения рас-
считаны на 100 мест для сна 
и отдыха медицинских работ-
ников, а также включают 
в себя столовую на 120 поса-
дочных мест. 
— Здесь врачи и медсестры 
смогут отдохнуть, принять 
душ, перекусить, — уточнила 
заммэра.
Стоит отметить, что новые по-
мещения больницы № 52 пол-

ностью соответствуют сани-
тарным нормам и готовы для 
приема персонала. 
В настоящий момент заверше-
ны установка мебели и обору-
дования. 
В оперштабе напомнили, что 
эта больница входит в пере-
чень стационаров, которые 
были перепрофилированы 
для лечения пациентов с коро-
навирусной инфекцией. Для 
этих целей в больнице было 
переоборудовано три корпуса 
общим объемом более 
730 коек.
Кроме того, Анастасия Ракова 
рассказала, что под медицин-
ским наблюдением дома на-
ходятся 7 тысяч пациентов, 
которым по решению врачей 
можно проходить лечение 
в домашних условиях. 
— За все время в процессе ле-
чения на дому полностью вы-
здоровели уже около 500 че-
ловек. При этом число случаев 
ухудшения состояния пациен-
тов, лечащихся дома, мини-
мально. Если такое все же 
происходит, пациенты обяза-
тельно госпитализируются. 
На сегодняшний день было го-
спитализировано не более 
4 процентов пациентов. Такая 
статистика говорит об эффек-
тивности алгоритма и верно-
сти принятого нами реше-
ния, — отметила она.
В оперативном штабе доба-
вили, что с момента ужесто-
чения ответственности уже 
55 жителей Москвы оштра-
фованы за нарушение правил 
карантина, общая сумма 
штрафов составила 220 тысяч 
руб лей.
Все нарушители доставлены 
для дальнейшего лечения в об-
сервационные центры в Цари-
цыне, Крылатском, Химках 
и Алтуфьеве. 
Там они будут находиться под 
наблюдением специалистов 
до полного выздоровления.
Также напомним, что москви-
чам с легкой формой корона-
вируса разрешено лечиться 
дома. Такие заболевшие под-
писывают специальное согла-
сие на строгий домашний ка-
рантин и принимают ответ-
ственность за нарушение этих 
правил.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Алгоритм лечения на дому 
показывает эффективность
оперштаб

тысяч пациентов, 
у которых заболе-
вание протекает 
в легкой форме, 
в настоящий мо-
мент находятся 
под медицинским 
наблюдением 
на дому. 

цифра
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Выпускаемое средство 
защиты уже зарекомен-
довало себя в «боевых» 
условиях инфекционных 
отделений российских 
больниц. Эта маска не по-
зволяет прикоснуться 
к лицу во время работы, 
а также защищает глаза, 
нос и рот от попадания 
вирусного аэрозоля. 

кстати

Инженеры 
предложили 
защиту врачам
Специалисты цифровой ла-
боратории Национального 
исследовательского техно-
логического университета 
«МИСиС» начали произво-
дить с помощью 3D-принтера 
защитные щитки для вра-
чей-инфекционистов мо-
сковских клиник, задейство-
ванных в борьбе с корона-
вирусом. 

Специальное «забрало» из 
прозрачного полимера позво-
ляет полностью защитить 
лицо, включая глаза, и приме-
няется как дополнительное 
средство защиты. Рамка для 
защитного щитка печатается 
из биоразлагаемого пластика 
с помощью 3D-принтера. 
Команда работает в поддерж-
ку волонтерского проекта 
«Мейкеры против COVID».
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Ранее Россия также ока-
зала гуманитарную по-
мощь Китаю, направив 
в начале февраля в город 
Ухань гуманитарный груз 
общим весом более 
23 тонн. В состав отправ-
ленного груза входили 
медицинские препараты 
и средства индивидуаль-
ной защиты для жителей 
Китая. 
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Коронавирус: самоизоляция
Московский метрополитен с момента начала дезинфекции обработал более 500 километров тоннелей с помощью промывочных машин. По ночам, когда нет 

движения пассажирских поездов, обрабатываются перегоны между станциями специальным дезинфицирующим раствором. Какие еще профилактические меры 
применяются в столице для того, чтобы остановить распространение коронавирусной инфекции, читайте в материалах наших корреспондентов. 
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СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
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ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 14 апреля

На всех и беда одна
«Все счастливые семьи похожи друг на 
друга, каждая несчастливая семья не-
счастлива по-своему». Гадость под на-
званием COVID-19 изменила знамени-
тую формулу Льва Николаевича: нын-
че все семьи, да что семьи, все народы, 
столкнувшиеся с новой напастью, не-
счастливы одинаково... Мои болгар-
ские друзья (в этой стране я несколько 
лет трудился корреспондентом «Ком-

сомолки») рассказывают о своих неприятностях: кто-то 
потерял работу, у кого-то родственник попал в больницу 
с подозрением на коронавирус, дети не могут понять, по-
чему их держат взаперти, взрослые целыми днями сидят 
в интернете в поисках хоть какой-то обнадеживающей 
информации... А тут еще на днях правительство объяви-
ло, что за нарушение новых запретов установлен 
штраф — аж до пяти тысяч левов. Сумма чудовищная! 
Словом, почти все, как у нас в России, но есть и различия: 
Болгария (которую еще не так давно мы называли брат-
ской) нынче — член Европейского сообщества и НАТО. 
Увы, эти обстоятельства отнюдь не делают легче ее суще-
ствование. Как горько пошутил мой приятель-журналист 
Георги Георгиев, «стоило только коро-
навирусу появиться, как Брюссель ис-
парился». Звучат мнения и насчет 
того, что Евросоюз должен быть ради-
кально реформирован. Тем более что 
некоторые европейские лидеры, по 
мнению известного политолога Ивана 
Крастева, готовы использовать эту си-
туацию в своих интересах. И вот уже 
президент Польши Анджей Дуда зая-
вил, что необходимо снизить роль Ев-
рокомиссии и повысить статус Евросо-
вета и Европарламента — им более по-
нятны горести своих сограждан... 
Когда стало понятно, что рассчиты-
вать на скорую помощь европейских 
товарищей по несчастью не приходится, болгарское пра-
вительство стало думать, как облегчить жизнь собствен-
ному населению. Скажем, премьер Бойко Борисов пред-
ложил торговым организациям выкупать за госсчет часть 
продовольственных товаров и передавать их (через соц-
структуры) особо нуждающимся. 
Как известно, среди отраслей экономики Болгарии осо-
бое место занимает туризм. Увы, именно туроператоры 
несут сегодня самые серьезные убытки: скоро пик сезона, 
а страна закрыта, отели отменяют брони и подсчитывают 
потери. Параллельно рухнут прибыли курортной торгов-
ли, тысяч ресторанов, кафе... А одна из главных задач каб-
мина — удержать страну от срыва в массовую безработи-
цу, которая грозит средним и мелким фирмам. Для этого 
решено инвестировать в экономику дополнительно най-
денный в пожарном порядке миллиард левов. И медики, 
надо отдать им должное, не жалеют сил для приближения 
этой цели. А депутаты и министры отказались от зарплат 
до конца ЧП! Да, масштабы пандемии несравнимы с на-
шими российскими. На середину апреля в больницах Бол-
гарии  с диагнозом «коронавирус» находятся 669 человек, 
вылечено 68 пациентов, 28 человек спасти не удалось... 
И все же убежден, что для наших друзей (а их в Болгарии 
по-прежнему немало) и для нас, россиян, подойдет ре-
цепт, предложенный болгарским космонавтом Георгием 
Ивановым: самодисциплина и оптимизм. Георгий уве-
рен: так победим!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Среди волонтеров, которые 
участвовали в разгрузке це-
лой фуры огурцов, многодет-
ные мамы и папы. Они вызва-
лись помочь разгружать ово-
щи и доставлять их в свои 
округа.
Одноразовый халат, маска, 
резиновые перчатки и анти-
септик в кармане — такой за-
щитный набор используют 
все добровольцы. Узнать их 
можно еще и по специально-
му бейджику. 
Анна Толстых — мама троих 
детей. Москвичка решила, что 
помощь сейчас нужнее дру-
гим, поэтому записалась в во-
лонтеры. 
— Овощи — хороший источ-
ник витаминов, которые так 
нужны сейчас, особенно если 
учесть, что дети совсем не вы-
ходят на улицу, — рассказала 
она. — У всех сейчас трудная 
ситуация, и такая помощь — 
хорошее подспорье для всех 
семей. 
Многодетная мама пока еще 
не развозила продукты — этот 
опыт у нее будет первый, но 
все правила безопасности 
знает и готова соблюдать. 
— Это уже вторая фура с огур-
цами, которую мы получили 
в дар от ассоциации «Теплицы 

России», — рассказала коор-
динатор Северо-Восточного 
округа Объединения много-
детных семей Москвы Ольга 
Аксянова. — В этот раз овощи 
забирают три столичных 
округа: Северо-Восточный, 
Восточный и Северный. По 
словам Аксяновой, подобная 
помощь сейчас очень важна. 
Все овощи будут доставлять 
семьям прямо до двери. При-

чем бесконтактным спосо-
бом. Таким образом, отмети-
ла она, родителям не нужно 
будет лишний раз выходить на 
улицу, в магазин, и, соответ-
ственно, снизится риск под-
хватить новый вирус. 
— В нашей организации в на-
стоящий момент состоит бо-
лее 34 тысяч семей, и всем, 
кто оставит заявку на получе-
ние помощи, ее обязательно 

окажут, — добавила Ольга Ак-
сянова.
Объем овощей на каждую се-
мью будет рассчитываться ин-
дивидуально — в зависимо-
сти от количества детей и дру-
гих членов семьи, которые 
проживают в одной квартире. 
Так, чтобы хватило всем нуж-
дающимся. 
— Мы договорились, что по-
мощь будет оказываться на 

постоянной основе. Всего 
планируется, что нам приве-
зут около 20 тонн овощей, 
причем не только огурцы, но 
и помидоры, — отметила ко-
ординатор организации. 
Кстати, Объединение много-
детных семей оказывает 
и другую помощь. Так, мож-
но попросить волонтера схо-
дить за продуктами или в ап-
теку, выгулять собаку или ку-

пить ей корм в зоомагазине, 
обратиться за помощью 
в другой трудной жизненной 
ситуации. 
— Мы принимаем заявки че-
рез наш сайт, — уточнила Оль-
га Аксянова.
Такая взаимопомощь между 
многодетными — давняя тра-
диция. В Объединении всегда 
поддерживают друга друга. 
А сейчас, когда многие семьи 
соблюдают режим самоизоля-
ции, мама и папы организуют 
творческие и спортивные ма-
стер-классы в онлайн-форма-
те, стараются развлекать де-
тей и давать возможность не-
много отдохнуть другим роди-
телям. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Многодетным семьям 
бесплатно доставят овощи 
Вчера Объеди-
нение многодет-
ных семей Мо-
сквы бесплатно 
получило девять 
тонн овощей. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, ка-
ким образом 
продукты будут 
доставлять се-
мьям и как ско-
ро они смогут 
их получить.

доброе дело

Вчера 10:37 Волонтер Объединения многодетных семей города Москвы Соня Аксянова помогает разгружать фуру, 
которая привезла в столицу девять тонн огурцов для безвозмездной передачи семьям

Котельную для инфекционного центра 
построили всего за месяц
Инфекционный центр 
для борьбы с коронавирусом, 
строящийся в поселении 
Вороновское ТиНАО, обеспе-
чили теплом и горячей во-
дой. Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе АО «Мосгаз». 

Столичная газовая служба по-
строила котельную в рекорд-
ные сроки: 12 марта работы 
начались, а 12 апреля энерге-
тический объект был уже за-
вершен. Даже прилегающую 
территорию благоустроить 
успели. 
— В котельной в настоящее 
время настраиваются режи-
мы по мере роста потребле-
ния тепла медицинским цен-
тром. Первое время, пока ко-
тельная выходит на расчет-
ную нагрузку, на месте посто-
янно будет работать опера-
тор. Но в дальнейшем мы пол-
ностью перейдем на дистан-
ционный режим, — сообщил 
генеральный директор АО 
«Мосгаз» Гасан Гасангаджиев. 
Благодаря современным тех-
ническим решениям режимы 
работы насосного оборудова-
ния и котлов, температура те-
плоносителя и другие параме-
тры работы котельной можно 

будет регулировать из диспет-
черской «Мосгаза». 
Обычно на то, чтобы возвести 
котельную такой мощности, 
требуется около полугода. 
Специалистам «Мосгаза» уда-
лось сократить время по-
стройки за счет перевода 
в круглосуточный режим ра-
боты собственного производ-
ства. Помогли и налаженные 

за годы работы связи с постав-
щиками специализированно-
го оборудования. 
— Никто не жаловался на 
усталость. Все прекрасно по-
нимали, что подвести столицу 
мы не можем, а цена ошибки 
очень высока. Хочу выразить 
благодарность нашему кол-
лективу, 24 часа в сутки обе-
спечивавшему работу на дан-

ном объекте, — сказал Гасан 
Гасангаджиев. 
В котельной установлено ка-
чественное оборудование 
и необходимости его постоян-
ного обслуживания не будет.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

11 апреля 10:07 Генеральный директор АО «Мосгаз» 
Гасан Гасангаджиев проверяет оборудование 
для дистанционного управления котлами 

Бездомных кошек накормят 
волонтеры

При работе за компьютером 
нужно делать перерывы

Кошкам, которые обоснова-
лись в Саду имени Баумана, 
собрали 22 килограмма сухо-
го корма. Запас еды для уса-
тых пополняли волонтеры 
в рамках проекта #Накорми.

Раньше животных подкарм-
ливали посетители сада, в том 
числе жители ближайших до-
мов. Но теперь из-за общего-
родского режима самоизоля-
ции кошки оказались в край-
не тяжелой ситуации. На по-
мощь им пришли представи-
тели Фонда защиты городских 
животных.
— С момента запуска проекта, 
то есть с начала апреля, мы со-
брали около 270 килограммов 
корма для кошек. Объем еды 
для собак мы пока подсчиты-
ваем — ее тоже много. Часть 
угощений нам подарили пред-
ставители фонда «Дарящие 
надежду», совместно с кото-
рым мы запустили проект, — 
рассказала директор Фонда 
защиты городских животных 
Екатерина Дмитриева.
В Москве эта организация соз-
дала систему поддержки жи-
вотных: во всех округах на-
значили кураторов. Они под-
скажут желающим, как присо-
единиться к проекту. Тем бо-
лее что интерес у людей 

к нему есть: с начала апреля 
более 500 москвичей стали 
волонтерами. Среди них — 
Наталия Раевская.
— Раньше я работала в Саду 
имени Баумана. Там постоян-
но живет около десяти кошек, 
не считая тех, кто приходит 
с соседних улиц. Мы всегда 
о них заботились. Для кошек 
в саду стоят миски, куда и кла-
дут пищу. Животные это ме-
сто знают и сами приходят 
туда. После объявления режи-
ма самоизоляции городские 
парки закрыли, в том числе 
наш сад. Я решила помочь жи-
вотным и стала волонтером. 
Корм, который подарили на-
шим кошкам, мы распредели-
ли между несколькими людь-
ми. Теперь они будут ежеднев-
но пополнять миски, чтобы 
животные не голодали, — по-
делилась Наталия.
Добровольцы могут не только 
кормить животных. В случае 
необходимости их лечат 
и пристраивают в хорошие 
руки. По этим вопросам акти-
вистов консультируют сотруд-
ники Фонда защиты город-
ских животных, которые ра-
ботают в тесной связке с вра-
чами-ветеринарами.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

В условиях самоизоляции 
многие стали проводить 
больше времени перед экра-
ном компьютера. Как сохра-
нить здоровье глаз, вчера 
«ВМ» рассказала врач-
офтальмолог городской 
поликлиники № 12 
Наталья Винник (на фото).

Наталья Анатольевна, как вли-
яет на зрение долгое нахожде-
ние у экрана?
Чем ближе пред-
мет, тем больше 
возрастает нагруз-
ка на глаза, вернее 
на цилиарную 
мышцу. Эта мыш-
ца расположена 
внутри глазного 
яблока и за счет 
своего расслабления или на-
пряжения изменяет кривизну 
хрусталика. Пока мы работа-
ем на близком расстоянии, 
будь то компьютер, гаджеты 
или чтение книг, наша цили-
арная мышца находится в со-
стоянии напряжения, а при 
взгляде вдаль она расслабля-
ется. После длительной зри-
тельной нагрузки вблизи мно-
гие пациенты отмечают по-
краснение, боль, чувство ино-
родного тела, сухость, ощуще-
ние «пленки» перед глазами. 

Как снизить нагрузку на глаза?
Первое — правильное осве-
щение рабочего места с ярко-
стью 300–500 люкс. Поста-
райтесь работать в светлое 
время суток, когда осветить 
рабочее пространство можно 
с помощью естественных ис-
точников. Второе — правиль-
ная коррекция зрения: очки 
или линзы. Третье — перио-
дически прерываться для вы-

полнения 3–5-ми-
нутной зарядки 
для глаз.
Какие посоветуете 
упражнения 
для глаз?
Для работы глаз 
«на расстояние» 
подойдите к окну 
и посмотрите на 

близкий предмет. Затем на-
правьте взгляд вдаль, стараясь 
увидеть максимально удален-
ный предмет. 
Комплекс упражнений для 
глаз также включает в себя го-
ризонтальные и вертикаль-
ные движения глаз, по диаго-
нали, круговые вращательные 
движения, интенсивное сжа-
тие и раскрытие глаз в бы-
стром темпе, частое моргание 
и даже сведение глаз к носу.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КАК ГАЗИФИЦИРУЮТ
НОВУЮ МОСКВУ ➔ СТР. 4

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ
Очень важно, что обществен-
ные организации и бизнес 
объединяются для добрых 
дел, которые можно сделать 
только всем вместе. Благода-
ря этому люди не только полу-
чат натуральную помощь, 
но и поймут, что рядом есть 
люди, готовые помочь. 
Это еще одна иллюстрация 
абсолютной готовности наше-
го народа сплотиться в экс-
тремальной ситуации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
В период действия огра-
ничительных мер 
из-за распространения 
коронавируса Объеди-
нение многодетных реа-
лизует программу «Объ-
единило дело», в кото-
рую входят проекты 
«Семь дел», «Чистота 
информации», «Живем 
душой!», «Марафон та-
лантов», а также функ-
ционирует волонтерское 
движение — «Помогай 
ближнему».
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Котельная будет обеспе-
чивать не только необхо-
димую нагрузку инфекци-
онного центра, но и ре-
зервные мощности. Мак-
симальная тепловая 
нагрузка, которую будет 
принимать больница, со-
ставляет около 12 гигака-
лорий. Дополнительно 
котел на 4,5 гигакалории 
будет находиться в резер-
ве. Чтобы обеспечить ко-
тельную топливом, от га-
зораспределительной 
станции «Михайловское» 
проложен газопровод вы-
сокого давления. 

справка
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Вертолет готов к тушению 
самых сложных пожаров

Тренировки на современном 
пожарном вертолете Ка-
32А11ВС стартовали в первых 
числах апреля. Перед началом 
занятий инженеры Москов-
ского авиационного центра 
адаптировали его к полетам 
в мегаполисе. Теперь это иде-
альный помощник для туше-
ния пожаров в условиях плот-
ной городской застройки. За 
штурвал сотрудники МАЦ 
сели не сразу — предваритель-
но для управления воздушным 
судном они прошли дополни-
тельное обучение. В послед-
ние две недели учебно-трени-
ровочные полеты проходили 
в постоянном режиме — 
и днем, и ночью. За это время 
к дежурству подготовили 
11 экипажей высококвалифи-
цированных специалистов.
Вертолет Ка-32А11ВС сменил 
прежнюю версию — Ка-32А, 
у которой в силу возраста за-
кончился срок эксплуатации. 
Базироваться новинка, как 
и другие воздушные суда Мо-
сковского авиационного цен-
тра, будет в аэропорту Оста-
фьево. Отличить ее от осталь-
ных вертолетов несложно: Ка-
32А11ВС решили покрасить 
в ярко-красный цвет. 
Технические характеристики 
модели впечатляют. Даль-
ность полета такого борта мо-
жет достигать 670 киломе-
тров, при этом крейсерская 
скорость составляет 230 кило-
метров в час. А максималь-
ная — и вовсе 260. Оборудова-
ние позволяет совершать вы-
лет в любое время суток, не-
взирая на погоду. 
Недаром этой разработкой 
сейчас интересуются в разных 
странах мира. К примеру, в де-
кабре 2017 года Ка-32А11ВС 
взяли на вооружение пожар-
ные Управления обществен-

ной безопасности китайского 
города Циндао. 
— По признанию экспертов, 
новый Ка-32А11ВС — это 
один из лучших противопо-
жарных вертолетов во всем 
мире, — подчеркнул директор 
Московского авиационного 
центра Кирилл Святенко. — 
Он гораздо умнее своего пред-
шественника, оснащен совре-
менной системой локации, 
авионики, приспособлен для 
полетов даже в самых слож-
ных условиях. 

Вертолеты Ка-32А в столице 
задействуют в тушении пожа-
ров в высотках, на больших 
площадях и в лесопарковых 
зонах. Благодаря возможно-
стям этой техники и усилиям 
специалистов МАЦ в столице 
и области было потушено свы-
ше 80 крупных пожаров, из 
которых 14 — в прошлом году. 
Специальное оборудование 
позволяет экипажу сбрасы-
вать на очаг возгорания до 
пяти тонн воды за один раз. 
Это позволяет существенно 

сократить время на ликвида-
цию пожара любой категории 
сложности. Всего за прошлый 
год вертолеты МАЦ использо-
вали почти две тысячи тонн 
огнегасящего вещества. 
Новинка Московского авиа-
ционного центра заступает на 
боевое дежурство в преддве-
рии сезона лесных пожаров. 
Для того чтобы быть готовы-
ми отразить угрозу, столич-
ные спасатели в марте прове-
ли ежегодную тренировку. Ка-
3211ВС станет отличным по-

мощником в борьбе с возгора-
ниями. 
Правительство Москвы купи-
ло новый вертолет для разви-
тия авиационных технологий 
столицы. Это первый шаг на 
пути модернизации парка 
воздушных судов МАЦ. Все 
ради безопасности жителей 
и гостей столицы. До конца 
2021 года ведомство готовит-
ся принять на службу еще два 
новых вертолета.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Вчера 12:25 Главный специалист по планерам и двигателям Евгений Саввин (на переднем 
плане) и инженер по техническому обслуживанию авиационной техники Александр Баглай 
готовят новый вертолет к полету

Вчера в столице 
на боевое де-
журство засту-
пил новый по-
жарный верто-
лет Московского 
авиационного 
центра (МАЦ). 
В чем его пре-
имущества, уз-
нал корреспон-
дент «ВМ».

безопасность

вертолетов со-
ставляет парк Мо-
сковского авиаци-
онного центра. 
Четыре задейство-
ваны на тушении 
пожаров, пять — 
для оказания ме-
дицинской помо-
щи населению, 
и еще один борт 
осуществляет ре-
гулярный монито-
ринг территории. 

цифра
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Столичный «Техноград» запустил 
образовательную онлайн-платформу

Газопровод высокого давления пройдет 
по территории четырех поселений новых округов

Инновационно-образова-
тельный комплекс «Техно-
град» на ВДНХ создал инте-
рактивную платформу для об-
учения в режиме реального 
времени. Об этом вчера сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. 

На платформе сейчас доступ-
но более 70 бесплатных ма-
стер-классов по различным 
направлениям: веб-про грам-
мирование, компьютерная 
графика, английский язык, 
операторское мастерство, 
технология продаж и марке-
тинг, звукорежиссура и клас-
сическая живопись.
— Составляя программу, ме-
тодисты «Технограда» взяли 

за основу самые популярные 
направления за полтора года 
работы комплекса и дополни-
ли их новыми, — отметила 
Наталья Сергунина.
Обучение проводится бес-
платно. Занятия доступны 
всем пользователям вне зави-
симости от места жительства. 
Большинство из них предла-
гается взрослым, а некоторые 
рассчитаны на детей старше 
пяти лет.
Расписание мастер-классов 
обновляется каждый день. 
Чтобы воспользоваться обра-
зовательными программами, 
нужно зарегистрироваться на 
сайте проекта.
Уже вчера на интерактивной 
образовательной платформе 

прошло первое занятие в рам-
ках проекта центра развития 
карьеры «Мама онлайн».
Участницы нового проекта 
в ходе бесплатных вебинаров 
узнают о новых источниках 
дохода, познакомятся с инте-
ресующими профессиями, на-
учатся распределять время. 
— Серия тематических веби-
наров «Технограда» поможет 
женщинам использовать вре-
мя по уходу за ребенком для 
саморазвития и повышения 
своей квалификации, — отме-
тил руководитель столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Алексей Фурсин.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Градостроительно-земель-
ная комиссия Москвы одо-
брила трассировку участка 
газопровода на территории 
Новой Москвы. Вчера об этом 
сообщила ответственный се-
кретарь комиссии, председа-
тель Москомстройинвеста 
Анастасия Пятова. 

Новый участок газопровода 
высокого давления должен со-
единить проектируемый про-
езд 387 и Кольцевой газопро-
вод Москвы. Газопровод прой-
дет по территории четырех 
поселений Троицкого и Ново-
московского округов: Мо-
сковского, Филимонковского, 
Марушкинского и Первомай-
ского. 

Как сообщила Анастасия Пя-
това, ранее комиссия одоб-
рила проект планировки га-
зопровода протяженностью 
22 470 метров. Технико-эко-
номические параметры про-
екта пересмотрены по прось-
бе инвестора, и новая протя-
женность теперь составит 
22 630 метров. 
— Решение пересмотреть па-
раметры собственного объек-
та инвестор принял по итогам 
согласования проекта линей-
ного объекта с собственника-
ми земельных участков, а так-
же в связи с проектируемой 
улично-дорожной сетью, — 
пояснили необходимость пе-
ресмотра параметров проекта 
в Москомстройинвесте. 

В местах пересечения с уже су-
ществующей и еще проектиру-
емой улично-дорожной сетью 
напорные трубопроводы будут 
прокладывать закрытым спо-
собом— попарно в двух микро-
тоннелях диаметром 2500 мил-
лиметров каждый. 
— Реконструкция существую-
щих и появление новых ин-
фраструктурных объектов не 
только поспособствует улуч-
шению газораспределитель-
ной системы города, но и ока-
жет  существенный экономи-
ческий эффект на многие дру-
гие отрасли промышленно-
сти, — сказала Анастасия Пя-
това. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Срок действия разрешений на строительные 
работы продлили на год 
Вчера руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин (на фото) сообщил, 
что сроки действия разреши-
тельных документов в строи-
тельстве продлены на год. 

Как пояснил глава ведомства, 
если окончание срока дей-
ствия разрешения на строи-
тельство приходится на пери-
од с 7 апреля 2020 года до 1 ян-
варя 2021 года, то данный 
срок продлевается еще на год. 
— Данная мера необходима 
для поддержки строительной 
отрасли в период действия 
ограничительных мер по не-
распространению новой ко-
ронавирусной инфекции, — 
отметил Сергей Левкин. — 
Принято решение, что прод-
ление сроков на год действует 
для градостроительных пла-

нов земельных участков, ко-
торые используются при по-
лучении разрешений на стро-
ительство и экспертизе про-
ектной документации.
Такие же меры введены и для 
проектов планировки терри-
тории, которые используются 
при экспертизе проектной до-
кументации.
— Кроме того, с пяти до шести 
лет продлевается срок дей-

ствия квалификационных ат-
тестатов на право подготовки 
заключений экспертизы про-
ектной документации и экс-
пертизы результатов инже-
нерных изысканий, — сооб-
щил руководитель столично-
го Департамента градострои-
тельной политики. 
Помимо этого, вводится дис-
танционная аттестация для 
физических лиц на право под-
готовки заключений экспер-
тизы проектной документа-
ции, экспертизы результатов 
инженерных изысканий.
Напомним, до 19 апреля в Мо-
скве приостановлена строи-
тельная и ремонтная деятель-
ность, за исключением строи-
тельства объектов медицин-
ского назначения и работ не-
прерывного цикла. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вертолеты Ка-32 начали 
разрабатывать в 1969 го-
ду. С 2011-го выпускается 
только модификация 
Ка-32А11ВС. Она предна-
значена для воздушного 
наблюдения и поисково-
спасательных работ 
над сушей и морем, транс-
портировки людей и гру-
зов, эвакуации раненых 
и больных, тушения пожа-
ров, проведения монтаж-
ных и погрузочно-разгру-
зочных работ. Среди пре-
имуществ — возможность 
аварийной посадки на во-
ду, применение в любое 
время суток, максималь-
ная безопасность.

справка
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Зрители становятся участниками спектакля

Инженеры разрабатывают ракету для космического туризма 

Электротеатр «Станислав-
ский» — один из самых сме-
лых и необычных в столице. 
Его пространство технически 
оснащено настолько безу-
пречно, что позволяет бес-
страшно экспериментиро-
вать даже с класси-
ческими пьесами. 
В 1915 году в этом 
здании на Твер-
ской, 23, нахо-
дился кинотеатр 
«Арс». Затем здесь 
располагался Дет-
ский музыкальный театр име-
ни Наталии Сац. После — Мо-
сковский театр юного зрите-
ля. И лишь в 50-е годы про-
шлого века сюда переместил-
ся Московский драматиче-

ский театр имени К. С. Ста-
ниславского. Он существует 
и по сей день. Правда, теперь 
это Электротеатр.
Его новая жизнь началась 
в 2015 году, после ремонта, 
длившегося около полутора 

лет. Спустя год от-
крылась Малая 
сцена, а еще через 
один — Театраль-
ный дворик.
— После рекон-
струкции появи-
лась возможность 

играть спектакли на всех пло-
щадках: в фойе, на лестнице 
между этажами, где тоже есть 
пространство для зрителей, — 
рассказывает сотрудник теа-
тра Вирсавия Алексеева.

Причем действо может на-
чаться на лестнице, а завер-
шиться в фойе. А публика пе-
ремещается вслед за актера-
ми. И сидят гости не только на 
привычных стульях. Как на-
счет войлока на полу? На нем 
можно и  полежать, и потан-
цевать. 
— На лестнице, например, 
проходят музыкальные вече-
ра и концерты. Хорошо здесь 
звучит многоканальная элек-
троника, — продолжает Вир-
савия Алексеева.
А на балконе театра 20 ноября 
1918 года выступал вождь ми-
рового пролетариата Влади-
мир Ленин!
ЕВГЕНИЯ ПОПОВА
popova@vm.ru

Сотрудники конструкторско-
го бюро, на первый взгляд, ни-
чем не отличаются от обыч-
ных офисных работников, 
они также сосредоточенно си-
дят за компьютерами, увле-
ченно занятые своим делом. 
Меня встречает Павел Пуш-
кин, основатель и бессмен-
ный руководитель организа-
ции. Он открыл эту фирму по-
сле того, как много лет прора-
ботал в государственной ком-
пании.
— На четвертом курсе вуза 
я, как и многие мои однокурс-
ники из Московского авиаци-
онного института, устроился 
в Космический научно-произ-
водственный центр имени 
М. В. Хруничева, — говорит 
Павел Пушкин. — Там доста-
точно быстро понял, что для 
работы мне не хватает зна-
ний, и приложил все усилия, 
чтобы это исправить.
Уже спустя год Пушкин стал 
лучшим студентом на курсе 
и квалифицированным спе-
циалистом на работе. 
— Карьера развивалась стре-
мительно. Мы занимались 
перспективными проектами, 
но в 2012 году я понял, что 
большая часть моих идей не 
реализуется. Мы же знаем, что 
военные не сражаются посто-
янно, — объясняет Павел. — 
Большая часть времени у них 
проходит рутинно, но их дер-
жат в тонусе. Так и у нас, чтобы 
сохранить научную базу, спе-
циалисты работают над проек-
тами, которые не всегда нахо-
дят применение на практике. 
Тогда же инженер задумался 
о создании компании, способ-
ной за относительно неболь-
шие деньги отправлять людей 
в космос. 
— В ту пору уже появлялись 
аналогичные фирмы за рубе-
жом, — вспоминает руково-
дитель конструкторского 
бюро. — Я подумал, что с на-
шей научной базой и техноло-
гиями мы можем сделать не 
хуже. 
Когда в 2014 году нашелся ин-
вестор, Павел Пушкин решил 
собрать команду из числа кол-

лег. Но оказалось, что сослу-
живцы, поначалу восприняв-
шие инициативу с воодушев-
лением, не спешат переходить 
на новое место работы. 
— Я предлагал им свежую 
идею, — рассказывает Павел 
Пушкин.— Но оказалось, что 
люди, во-первых, не хотят 
лишней ответственности, 
а, во-вторых, рабо-
тать пришлось бы 
раза в три больше, 
при этом зарплата 
выросла бы всего 
на треть. 
Мужчина догово-
рился со спонсо-
ром, имевшим к тому време-
ни опыт запуска за пределы 
орбиты Земли космических 
ракет. 
— В результате было принято 
решение работать над субор-
битальной ракетой, — улыба-

ется Павел. — Это двухступен-
чатая система. Ракета должна 
вывести аппарат с людьми за 
пределы атмосферы (это око-
ло 60 километров над поверх-
ностью Земли), отстыковы-
ваться и опуститься в район 
космодрома. 
Туристы в пути будут попа-
дать в невесомость и некото-

рое время лететь 
по инерции вверх. 
Затем движение 
космического ап-
парата замедлит-
ся, и он пойдет 
вниз. Как только 
включатся двига-

тели, корабль приземлится. 
— Машина будет оснащена 16 
двигателями, — объясняет 
Павел Пушкин. — При этом 
для благополучного спуска до-
статочно всего четырех. Путе-
шествие в космос так же безо-

пасно, как полет на самолете. 
Такой транспорт будет приго-
ден для многоразового ис-
пользования. Это нужно для 
того, чтобы максимально уде-
шевить запуски. 
Инженер отмечает, что в кос-
мос будут подниматься по 
шесть туристов. По предвари-
тельным оценкам такой полет 
обойдется желающим при-
мерно в 250 тысяч долларов 
на одного человека. Позже по-
явится возможность снизить 
цену до 100 тысяч. 
Сейчас компания собирается 
приступить к испытаниям 
двигателя. Если все пройдет 
успешно, в 2023 году сотруд-
ники бюро подготовят пер-
вый пуск ракеты, но она не бу-
дет подниматься в космос. 
Сам Павел Пушкин называет 
такие запуски «подскоками». 
Именно на этом этапе, по его 

словам, чаще случаются не-
предвиденные проблемы 
и выявляются недоработки.
В 2024-м ракета и космиче-
ский аппарат совершат пер-
вый полноценный полет, но 
без людей. 
— К 2025-му мы планируем 
отправить за пределы Земли 
суборбитальную ракету с ту-
ристами на борту, — поделил-
ся конструктор.— Дальше 
в течение года сможем реа-
лизовать 20–40 запусков. 
К 2028-му их количество 
должно возрасти до 115. 
Специалисты уверены, что 
работа окупится не раньше 
2031 года. 
— Это очень долгий проект, — 
замечает Павел Пушкин. — 
Для инвестора это скорее не 
бизнес, а мечта. 
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ 
a.rechmensky@vm.ru

Заслуженный отпуск для скакунов
Сегодня на территории кон-
носпортивного клуба на шос-
се Энтузиастов можно встре-
тить только зоотехников 
и конных инструкторов — все 
остальные сотрудники пе-
решли на удаленный режим 
работы. Оставшийся персо-
нал обеспечивает лошадкам 
должный уход: по-
допечных клуба 
регулярно кормят 
и моют. Несмотря 
на отсутствие по-
сетителей, скучать 
животным не при-
ходится.
— Для хорошего самочув-
ствия лошадям нужны регу-
лярные тренировки. При ма-
лоподвижном образе жизни 
они начинают болеть, — рас-
сказывает исполнительный 
директор КСК Екатерина Ба-
кеева. — До самоизоляции 
наши питомцы ежедневно ка-
тали по два-три наездника. 
А вот апрель для них стал не-
рабочим. Сейчас за тем, что-
бы животные не выпадали из 
привычного ритма жизни, 
следят профессиональные ин-
структоры. 
В клубе — 109 четвероногих 
подопечных. На каждой лоша-
ди инструкторы ежедневно по 
часу ездят верхом. После это-
го питомцы самостоятельно 

гуляют на специально огоро-
женных территориях. 
— Кони и пони отдыхают, 
а вот тренерам сложновато, — 
признается Екатерина. — 
Каждый берейтор ежедневно 
выгуливает восемь или девять 
лошадей. Инструкторы прово-
дят в седле по многу часов. 

Для того чтобы обе-
зопасить сотрудни-
ков от коронави-
русной инфекции, 
в конноспортив-
ном клубе были 
приняты профи-
лактические меры. 

Сейчас там действует строгая 
пропускная система, рабочий 
инвентарь дезинфицируется, 
на территории комплекса 
установили приборы с анти-
септиками. 
— Мы работаем с животными, 
поэтому эти условия соблюда-
ются у нас всегда. Но сейчас 
мы их ужесточили, — проком-
ментировала исполнитель-
ный директор КСК. — К тому 
же конный спорт не является 
контактным. Всадники держат 
безопасную дистанцию друг 
от друга.
А чтобы постоянные посети-
тели КСК не заскучали во вре-
мя самоизоляции, сотрудни-
ки конноспортивного клуба 
активно работают в режиме 

онлайн — записывают пря-
мые эфиры, показывают сво-
их питомцев, общаются с ау-
диторией. Инструкторы рас-
сказывают о правильном вза-
имодействии с лошадьми, об 
особенностях тренировок, 
амуниции. 
— У нас очень активная ауди-
тория, любители конного 
спорта задают вопросы, пред-
лагают темы следующих эфи-
ров, — добавила Екатерина 
Александровна.
Исполнительный директор 
клуба с нетерпением ждет, 
когда пандемия закончится 
и двери КСК вновь откроются 
для посетителей. 
— Мы обязательно организу-
ем праздник, — поделилась 
планами Екатерина Бакеева.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

11 апреля 12:02 Тренер конноспортивного клуба Вера 
Чернявская выгуливает лошадь по кличке Ходзе

ТЕПЕРЬ 
ПО СРЕДАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
РАБОЧЕЙ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, А ВЕСНА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБИРАТЬ 
ОБОРОТЫ.

Самоизоляция коснулась и конноспортивных клубов: сюда не пускают гостей и волонтеров, и сотрудники заботятся 
о питомцах своими силами. Корреспондент «ВМ» узнала, как сейчас ухаживают за лошадьми в этих непростых условиях.

В период самоизоляции москвичей экскурсии по Электротеатру «Станиславский» проходят в режиме онлайн. 
Одно из таких виртуальных путешествий совершила корреспондент «Вечерней Москвы».

Московские конструкторы собираются к 2025 году закончить работу над суборбитальной ракетой, которая будет отправлять к звездам 
космических туристов. Корреспондент «Вечерней Москвы» выяснил подробности этого амбициозного проекта. 

26 февраля 2020 года. Инженеры-конструкторы Денис Маркин (слева) и Глеб Штин (в центре) обсуждают с Павлом Пушкиным 
проект космической ракеты

ИВАН МОИСЕЕВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА КОСМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ
Отправка туристов в космос — 
достаточно трудоемкий про-
цесс. Я думаю, что главная 
проблема заключается в том, 
чтобы найти желающих по-
тратить на это сотни тысяч 
долларов. Ведь не будем за-
бывать о том, что предполага-
ется организация коротких 
путешествий. Стоит помнить 
и о том, что полет в космос 
всегда сопряжен с риском 
для жизни человека. Еще од-
на сложность, которая встает 
на пути этой компании, — по-
лучение разрешения. Не ду-
маю, что это так просто осуще-
ствить. Это комплекс проблем, 
на решение которых уйдет не-
сколько лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Копаем колодец 
по правилам 

Май подарит 
москвичам грибы 

Гендиректор фирмы, 15 лет 
занимающейся обустрой-
ством колодцев и бурением 
артезианских скважин, Эду-
ард Крючков рассказал, как 
определить место, где есть 
вода. 
— Жидкость в верхних слоях 
почвы, то есть на глубине 
двух-трех метров, может пере-
сыхать, — говорит он. — Да 
и использовать ее придется 
только для хозяйственных 
нужд. Для колодца нужен во-
доносный слой — он обычно 
зажат между двумя водоупор-
ными слоями почвы, глини-
стой и каменной. Именно там 
может быть питье-
вая вода. Рано 
утром осмотрите 
участок: над ме-
стом, где в почве 
много воды, будет 
клубиться густой 
туман.
Есть еще один старый дедов-
ский способ это выяснить. 
Возьмите вместительный, ли-
тра на два, глиняный неглази-
рованный кувшин и засыпьте 
в него вещество, которое впи-
тывает воду. Измерьте вес со-
суда, оберните его хлопчато-
бумажной тканью и закопай-
те там, где хотели бы вырыть 
колодец. Минимальная глуби-
на — сантиметров пятьдесят. 
Через сутки кувшин нужно 
выкопать и взвесить снова. По 
разнице в массе станет понят-
но, много ли воды на данном 
участке. Такой эксперимент 
обычно проводят засушли-
вым летом. 
На наличие жидкости, под-
черкнул Эдуард Крючков, мо-
гут указать и деревья. Если на 
территории растет сосна, то 
копать придется глубоко, 
а вот ольха, ель или береза — 
показатель того, что яму для 
колодца можно будет сделать 

неглубокой. Но самый точ-
ный способ, по словам специ-
алиста, это все-таки разведоч-
ное бурение тонким буром, 
причем можно ручным. Углу-
биться в почву придется ме-
тров на десять. Если в скважи-
не появится вода, колодец 
можно рыть.
Кстати, если выбирать между 
бурением скважины и рытьем 
колодца, то дешевле, конечно, 
обойдется последний. Чтобы 
увидеть, как это делается, кор-
респондент «ВМ» обратился к  
Равилю Мустафину, который 
занимается этим 18 из своих 
35 лет. Отправляемся к не-

большому садово-
му дому близ реки 
Нищенка непода-
леку от Москвы.
— Я копатель ко-
лодцев уже в тре-
тьем уже поколе-
нии, — говорит Ра-

виль. — Дед и отец часто бра-
ли меня с собой — мне нрави-
лось им помогать.
Он отметил, что не нужно 
рыть колодцы весной — уж 
слишком много воды. А для 
этой работы требуются мини-
мум два человека.
— Один копает, другой помо-
гает: опустить землекопа 
в яму, поднять ведро с грун-
том, — объясняет Равиль. 
Решаюсь спуститься в яму. 
Технология проста: сверху 
устанавливается переклади-
на с катушкой, на нее электри-
ческой лебедкой наматывает-
ся трос, на конце крюк с под-
вешенным ведром. В него 
землекоп встает одной ногой, 
второй балансирует. В руках 
держит трос и лопату. Такая 
эквилибристика оказалась 
мне не под силу. Непростое 
дело — воду добыть.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

В мае пойдет вторая волна ве-
сенних грибов. Она, по сло-
вам эксперта, продлится ми-
нимум три-четыре недели. 
В этот же период в лесу можно 
будет встретить и тополевые 
рядовки. 
Сейчас в Московском регионе 
уже началась первая волна 
грибов, не так хо-
рошо знакомых го-
рожанам. Напри-
мер, строчок ги-
гантский. Он безо-
пасен для употре-
бления. А вот стро-
чок обыкновен-
ный нужно обязательно тер-
мически обработать. Но он, 
по словам председателя Сою-
за грибников России, пока не 
спешит показываться.
— Если эти грибы недоварить, 
можно получить серьезное пи-
щевое отравление, — отметил 
Михаил Вишневский.
Раннее появление некоторых 
видов грибов в этом году спе-
циалист связывает с прихо-
дом в столичный регион те-
плой погоды.

— Обычно их можно обнару-
жить в хвойных, преимуще-
ственно сосновых лесах, хоро-
шо прогретых солнечным све-
том, — поделился эксперт.
А специалисты Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды обна-
ружили грибы и на особо ох-

раняемых природ-
ных территориях 
Москвы. Напри-
мер, в парке «По-
кровское-Стреш-
нево», зоне отды-
ха «Тропарево» 
и ландшафтном за-

казнике «Теплый Стан». 
В пресс-службе ведомства на-
помнили, что сбор грибов, 
ягод и лекарственных расте-
ний на территории города за-
прещен. А кроме того, в сто-
лице действует режим самои-
золяции, поэтому свои квар-
тиры покидать нельзя. 
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Многие москвичи в период распространения 
коронавируса уехали на дачи, чтобы 
использовать это время для их обустройства. 
Есть и те, кто решил устроить колодец у себя 
на участке.

Вешенки, подберезовики и несколько видов 
других грибов можно будет найти 
в подмосковных лесах не раньше середины 
мая. Об этом рассказал председатель Союза 
грибников России Михаил Вишневский.

история
Старт ракеты с первым 
космическим туристом 
Деннисом Тито на борту 
российского корабля 
«Союз» состоялся 
28 апреля 2001 года. Он 
побывал на российском 
сегменте Международ-
ной космической стан-
ции. Это путешествие 
обошлось ему в 20 мил-
лионов долларов. С тех 
пор в космос запустили 
множество богатых лю-
дей. Тем не менее в во-
просе отправки путеше-
ственников мало что из-
менилось. Их подготов-
ка идет в Звездном 
городке под Москвой. 
А летают они на кора-
блях той же серии по то-
му же маршруту. Правда, 
с 2007 года появилась 
дополнительная услу-
га — выход туриста в от-
крытый космос. Органи-
зацией полетов занима-
ется Роскосмос совмест-
но с компанией Spase 
Adventures.

рекорды
Самым быстрым пред-
ставителем верховой по-
роды считается жеребец 
Бич Рэкит, он смог раз-
вить скорость 69,6 кило-
метра в час. Рекорд был 
поставлен в 1945 году 
в Англии и до сих пор 
не был побит.

зверье мое

другая весна

КАК ЖИВУТ ОБИТАТЕЛИ 
БИТЦЕВСКОГО ЛЕСА ➔ СТР. 8

подмостки

13 апреля 15:30 Сотрудница Электротеатра Вирсавия 
Алексеева проводит онлайн-экскурсию 

дело техники

1 апреля 11:00 Равиль Мустафин копает колодцы 
почти 20 лет 

ну и как вам?
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Сейчас многие сходятся на том, что после этой 
пандемии мир уже не будет прежним. Весь мир 
в одной публикации мы, конечно, не окинем. 
Но порассуждать, как может и должен изме-
ниться после пандемии институт медицины, 
мы в силах. Поэтому сегодня организовали 
(удаленно, разумеется, как положено!) неболь-
шой круглый стол на эту тему с двумя врача-
ми — кандидатом медицинских наук пульмо-
нологом Еленой Балкаровой (на фото 1) и док-
тором медицинских наук, реабилитологом Ев-
гением Блюмом (на фото 2). Оба они уже мно-
го лет живут и работают в Испании, но разговор 
у нас сегодня не о сегодняшних бедствиях этой 
страны, а о том, почему с миром случилось то, 
что случилось. И каким образом нам избежать 
подобного и даже худшего сценария в будущем.
Без долгих прелюдий, сразу, как тореро, возьму 
быка за рога — можно ли было этого избежать?
Елена Балкарова: Нет. Рано или поздно это 
должно было произойти… Еще в 1997 году мы 
в составе научной группы в Институте пульмо-
нологии обследовали астматиков с заболева-
ниями желудочно-кишечного тракта. Кстати, 
эта работа проводилась под руководством 
Александра Григорьевича Чучалина, главного 
пульмонолога России — того самого, который 
не так давно сделал крайне важное заявление, 
оставшееся совершенно незамеченным широ-
кой общественностью. А он, между тем, сказал, 
что пневмония — следствие нарушение имму-
нитета, ее не бывает у тех, у кого изменений 
в иммунитете не наблюдается. То есть причина 
смерти — не коронавирус, не само по себе вос-
паление легких, а изначальная просадка имму-
нитета у человека. О том, куда пропадает у со-
временного человека иммунитет, вам доложит 
мой коллега Евгений Иванович, а я продолжу 
свою тему…
Так вот диссертация у меня тогда была посвя-
щена атопическому синдрому и нарушениям 
вирусной и бактериальной ассоциации у этих 
больных — в дыхательных путях и кишечнике. 
Мы тогда коронавирус прицельно не смотрели. 
Но обнаружили, что у всех обследованных вы-
севается масса бактерий и один-да-три вируса, 
включая злосчастный коронавирус. Это был не 
сегодняшний коронавирус, другая его форма. 
Но чем больше была вирусная нагрузка, тем тя-
желее протекал атопический синдром. Все как 
сейчас, с той только разницей, что нынешняя 
модификация коронавируса атакует преиму-
щественно легкие, а не кишечник. Атопиче-
ский дерматит не убивает, а пневмония может 
убить, если ее запустить. И уже тогда стало 
ясно, что когда-нибудь такое должно будет слу-
читься, это лишь вопрос времени.
Потому что коронавирусы, которые известны 
с 1965 года, имеют незавершенный сегмент 
РНК, в результате чего легко мутируют, из-за 
этого в 2002 году приключился ближневосточ-
ный респираторный синдром, а в 2012 году — 
MERS (от англ. Middle East respiratory 
syndrome — коронавирус ближневосточного ре-
спираторного синдрома. — «ВМ»). Их подави-
ли. А коронавирус упустили. Теперь вот наде-
ются на вакцину, на прививку. Но прививки, 
как всякий инструмент, вещь обоюдоострая. 
Например, есть версия, что тот мор, который 
случился в северной Италии, мог произойти 
как раз из-за того, что они там одни из самых за-
прививленных в Европе. 
Вы имеете в виду, что мы очистили экологиче-
скую нишу от одного хищника, а на его место 
пришел более жесткий?
Елена Балкарова: Я имею в виду, что ресурсы ор-
ганизма не бесконечны, и если иммунитет за-
нят тем, например, что вырабатывает защиту 

против ослабленного вируса гриппа, введенно-
го ему прививкой, то его сил может уже не хва-
тить до того, чтобы начать разбираться еще 
и с другим нарушителем — коронавирусом, ко-
торый зашел с тыла. То есть мы иммунитет под-
стегнули, но направили его по ложному следу, 
он начал военные действия, забрал для этого 
ресурсы организма, а тут — нож в спину, как 
у нас любят говорить…
Евгений Блюм: Давайте еще вот о чем подума-
ем: вакцины от коронавируса пока нет, на нее 
молятся, ищут, ждут, как манны небесной. Но 
при этом подавляющее большинство людей 
каким-то образом выздоравливает без всякой 
вакцины. Может, она и не нужна? Даже от 
чумы, которая когда-то выкашивала Европу, 
умирало не более 60 процентов людей. Эпиде-
мию коронавируса сравнивают сейчас с эпиде-
миями испанки, той же чумы, холеры. Но те 
прежние эпидемии были связаны с элементами 
внешней антисанитарии — дикостью или ми-
ровой войной. Внедрение в широкую практику 
мыла, канализации и элементарных норм гиги-
ены привели к тому, что с подобными явления-
ми удалось покончить. И какое-то время мы 
жили спокойно. Коронавирус высветил новую 
проблему — проблему внутренней антисанита-
рии, а не внешней. То есть антисанитарии вну-

Вчера Всемирная организация здравоохранения сообщила, что в мире пока не наблюдается пика заражения коронавирусной инфекцией. Вокруг новой болезни ходит 
множество самых невероятных слухов. Обозреватель «ВМ» Александр Никонов побеседовал с российскими учеными, живущими в Испании, о том, откуда пришла 

новая болезнь, что ждет людей в дальнейшем, как правильно анализировать все, что уже случилось. 

Ученые уверены: человечество обязано извлечь из пандемии уроки

Миру нужна другая медицина

АЛЕСАНДР НИКОНОВ
обозреватель «ВМ» 

■ Случаи, когда у инфицированных 
не проявлялись симптомы заболевания, 
очень редки. Чаще всего вирус дает о себе 
знать в течение нескольких дней после за-
ражения.
■ Продолжительность болезни обычно 
составляет две недели. В тяжелых случа-
ях — от 3 до 6 недель.
■ Наиболее распространенными симпто-
мами являются: жар (88%) и сухой кашель 
(68%), недомогание (38%), отхаркивание 
слизи при кашле (33%), одышка (18%), 
боль в горле (14%), головные боли (14%), 
мышечные боли (14%), озноб (11%). Реже 
наблюдаются тошнота и рвота (5%), зало-
женность носа (5%) и диарея (4%). На-
сморк не является симптомом COVID-19.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

здорового активного долголетия без лекарств 
и операций с одной стороны и медицина экс-
тренных ситуаций с другой. Но, к сожалению, 
никуда не денется и сегодняшняя медицина, ко-
торая является приложением к фармгиган-
там... На нее уже истрачены триллионы! Истра-
чены зря — сама природа излечивает больше 
заразившихся, чем такая медицина. И те люди, 
которых она рекрутировала в свои ряды, оказа-
лись под прицелом в первую очередь — врачи 
сами заражались, разносили болезнь. 
А пока нет такой чудесной медицины будущего, 
можно дать людям какой-то простейший совет 
по  улучшению этой вот насосно-дренажной 
функции, как вы изволили выразиться?
Евгений Блюм: Легко. Поскольку основой на-
качки и дренажа является сердечно-сосудистая 
система, а лучший способ ее тренировки — 
ходьба, дам крайне эффективное упражнение. 
Ходьба по лестнице! Только ни в коем случае не 
вверх! Когда вы идете вверх, вы идете сгор-
бленным и качаете мышцы в обычном режиме. 
А нам нужен режим эксцентрический. Поэто-
му — только спуск! И вы сами увидите, что 
ваша спина автоматически выпрямится — на 
спуске, даже если захочешь, не сгорбишься, 
что крайне важно. Каждый день вы должны 
спускаться с 45-го этажа. Если у вас дом 
15-этажный, три раза поднимаетесь на лифте 
и спускаетесь по лестнице. Через месяц вы себя 
просто не узнаете!

три наших организмов! Дело в том, 
что за последние сто лет карди-
нальным образом изменились ус-
ловия существования наших тел 
и питания. Люди ушли с полей 
и фабрик, пересели в офисы, мир 
перешел на сидячую работу, стал 
есть консервированную пищу 
и полуфабрикаты.
И вот эта тотальная гиподинамия 
на инженерном языке означает, 
что у нас в организме плохо рабо-
тают насосно-дренажные систе-
мы. А ведь именно они доставляют 
к нужным местам «солдат имму-
нитета» и эвакуируют «следы бит-
вы» — обломки вирусов, а также 
отходы клеточной жизнедеятель-
ности. Там, где канализация рабо-
тает слабо, клетки начинают тра-
виться и задыхаться в собственных нечисто-
тах. И это гнилое болото — настоящий рассад-
ник для паразитной микрофлоры! Когда-то 
внедрение канализации в городах спасло ци-
вилизацию от эпидемий. Но внешнюю канали-
зацию мы придумали, а от внутренней отка-
зались.
Я вам больше скажу, большинство тех медицин-
ских проблем, с которыми сталкивается чело-
вечество, — все эти неизлечимые хронические 
болезни, симптомы коих пытаются загасить та-
блетками, а также тотальная просадка иммуни-
тета, приводящая в том числе к росту онкологи-
ческих заболеваний, — имеют чисто логисти-
ческую природу: мы не двигаемся, кровь бегает 
плохо, в разные места организма не доставля-
ются в необходимом количестве нужные веще-
ства, а всякая дрянь не вывозится, хронически 
нас подтравливая и служа субстратом для пара-
зитов. Как государство с плохой транспортной 
сетью, организм не может проводить саморе-
монт в таких условиях. Отсюда слабость детокс-
систем, дефицитность барьерных и защитных 
сил организма, которые должны были бы легко 
придушить этот коронавирус. 

Что же делать?
Евгений Блюм: Вот! Надеюсь, исто-
рия с остановкой мировой эконо-
мики из-за пустяшного гриппа по-
служит человечеству вообще и ме-
дицине в частности хорошим уро-
ком. Необходимо переходить к дру-
гим принципам. К другой медици-
не! Нужна эндосанитария, то есть 
переключение от внешней санита-
рии к внутренней. Мы должны раз-
вернуться от медицины болезней 
к медицине здоровья. От «химиче-
ских протезов» в виде таблеток, ко-
торыми нас пичкают врачи и апте-
ки, к оздоровлению организма пу-
тем развития его функций. А здоро-
вый организм с нормальным имму-
нитетом сам справится с заразой 
без всякой вакцины.

Это спорт, что ли? Как скучно!
Евгений Блюм: Нет. Спорт и оздоровление — 
разные вещи. Много вы среди спортсменов 
здоровых людей видели? Спорт — это разви-
тие мышц для внешнего эффекта, то есть для 
рекордов или просто ради косметической 
функции — видели как в фитнес-залах культу-
ристы накачивают себе «банки», чтобы на 
пляж красиво выйти? Это по меньшей мере 
бессмысленно, а по большей вредно. Это или 
не поднимает или, в худшем случае, просажи-
вает иммунитет. Нам нужны не сила и не вы-
носливость! Нам нужно развивать те мышцы, 
которые наилучшим образом обеспечивают 
иммунный отклик организма! А это прежде 
всего глубокие и короткие мышцы, оплетаю-
щие позвоночник. Которые так просто не на-
качаешь, потому что они не поддаются созна-
тельному управлению! Но именно они и обе-
спечивают иммунитет, который, повторюсь 
в очередной раз, основывается на насосно-дре-
нажной функции организма. 
Если эти мышцы не поддаются сознательному 
контролю, как они работают и как их качать?
Евгений Блюм: Вы шли по улице, поскользну-
лись, но не упали — вас что-то поймало. Это 
среагировали раньше, чем вы успели что-то со-
образить, те самые глубокие и короткие мыш-
цы. Для их тренировки существуют тренажеры 
другого типа — не те, что мы видим в фитнес-
залах, а те, что применяются в реабилитацион-
ной медицине, — в той, где восстанавливают 
после операций, после травм. И, в частности, 
восстанавливают тех же спортсменов! Спор-
тсмены же все травмированные, перекачан-
ные… Они очень спортивные и очень нездоро-
вые. А уж профессиональный спорт — прямой 
путь к инвалидности!
Сейчас понимание того, что я говорю, ширится 
в медицинском сообществе, но круг людей 
осознавших пока еще узок. У вас в России этим 
занимаются в той или иной степени клиника 

Шишонина, Бубновского, Дикуля. А у нас в Ис-
пании — ваш покорный слуга. В эту сторону 
и надо перестраивать всю медицину. Поликли-
ники должны напоминать спортивные залы 
с тренажерами, а не сегодняшние пропахшие 
хлоркой коридоры и кабинеты с больными па-
циентами и больными врачами, которые жрут 
таблетки горстями. Таблетками гипертонию 
и диабет не вылечишь, можно только сидеть на 
них всю жизнь, снимая симптомы.
То есть нужно переключаться с медицины фар-
мацевтической на медицину спортивную?
Евгений Блюм: Вы не поняли. Объясню на при-
мере. Вот у человека проблемы с печенью. Он 
задает вопрос: доктор, какие бы мне упражне-
ния поделать, чтобы у меня улучшилась работа 
печени, причем всех ее подсистем, потому что 
у печени множество функций? Или: доктор, 
у меня проблемы в ЖКТ — какие движения 
я должен поделать, чтобы мой желудочно-ки-
шечный тракт стал работать, как швейцарские 
часы?.. Такие вопросы, заданные специалистам 
по спорту, ответа не имеют. Потому что спор-
тивная медицина занимается внешними мыш-
цами. А указанные вопросы должны быть адре-
сованы к медицине оздоровления, а не к меди-
цине спорта и уж тем более не к современной 
медицине болезней.
Еще пример: доктор, у меня простатит, гемор-
рой, радикулит и болят оба тазобедренных су-
става, что делать? Понятно, что с таким буке-
том человек к спортивной медицине не придет, 
у нее нет на это не только ответов, но и вопро-
сов она таких даже перед собой не ставит! 
А обычная медицина вопросы ставит, но если 
гражданин придет с таким букетом в классиче-
скую современную медицину, то разные специ-
алисты — урологи, проктологи и прочие — нач-
нут прописывать ему разные препараты, сни-
мающие симптомы, но не устраняющие болез-
ни, потому что причина их лежит не в биохи-
мии, а в логистике: все эти органы кровоснаб-
жаются сосудами одного бассейна. Здесь и надо 
искать причину. Восстановите нормальное 
кровоснабжение, исчезнут все перечисленные 
выше проблемы. 
А чем тренажеры в фитнес-зале отличаются 
от тех, которые накачивают те самые глубокие 
мышцы?
Евгений Блюм: У них принцип работы другой. 
Если я скажу, что там используется принцип ма-
ятниковой каскадно-волновой биомеханики, 
никто не поймет. Но если сказать просто, то на 
оздоравливающих тренажерах вы не тягаете 
железо внешними большими мышцами, здесь 
сам принцип движения другой — эти тренаже-
ры меняют направление задействования мышц 
и режим их активации, например вы работаете 
сгибателями не на сгиб, а сопротивляетесь раз-
гибу в режиме эксцентрики. В общем, после ко-
ронавирусного урока медицина должна, на мой 
взгляд, поделиться на две части — медицина 

Назрело 
переключение 
от медицины 
болезней 
к медицине 
здоровья

случаев заражения корона-
вирусом COVID-19 зафиксиро-
вано по всему миру.

цифра

1 938 624

28 марта 2020 года. Сотрудник в костюме биозащиты за работой в вирусологической лаборатории Центра гигиены и эпидемиологии Роспотребнадзора, где производится анализ на новую опасную 
коронавирусную инфекцию
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носимо находиться сутками в замкнутом про-
странстве. Увы, так тоже может быть. И здесь 
уже от двоих зависит, удастся ли им укрепить 
отношения или придется расстаться. Но, как 
показывает моя практика, семейные пары ста-
новятся крепче. Вместе справиться с трудностя-
ми легче. Есть такой термин — «слепота невни-
мания», когда люди не замечают то, что проис-
ходит буквально под носом, сосредотачиваясь 
на конкретных задачах — выполнить работу, 
что-то купить, куда-то успеть. Надеюсь, исто-
рия с вирусом многих от этого исцелит. 
Остановившись, мы начинаем видеть важное 
в том, что раньше считали мелочью. Оказыва-
ется, если играть с ребенком не впопыхах и раз-
дражении, то это не скучно, а весело. Позвони-
ли престарелым родителям, и разговор сложил-
ся не так, как раньше, когда быстренько выяс-
няли, как дела, и клали трубку. Мамин голос 
успокоил, посочувствовал — согрел. Отец, хоть 
и пожурил за какую-то ерунду, а потом поддер-
жал, дал ценный совет. А вы в ответ улыбну-
лись — ребенку и своим старикам. И с этой точ-
ки зрения карантин — время для саморазвития, 
возможность понять, что каждому из нас, дей-
ствительно, важно, дорого и нужно для того, 
чтобы быть счастливым.
…Болезнь отступит, и мир вернется к привыч-
ному ритму. С чем, с каким багажом открытий, 
выводов, знаний и чувств выйдем мы после са-
моизоляции на улицы города, отправимся на 
работу, встречу с друзьями, родными, близки-
ми? Самое время об этом подумать. 

— Думаю, через некоторое время люди начнут 
чаще звонить друг другу, чем переписываться 
по интернету, — прогнозирует социолог Миха-
ил Демин. — Человек, как известно, существо 
общественное. Ему не свойственно отсутствие 
физических эмоциональных связей. Нам необ-
ходимы визуальный ряд, живые эмоции. Это 
первая причина. А вторая — весьма парадок-
сальна. Когда мы много общаемся вживую, то 
нередко от этого устаем. И хочется спрятаться 
от всех, побыть не собой, а кем-то абстрактным, 
по принципу: «меня нет, отстаньте все». Извест-
но ведь, что очень часто во время общения в соц-
сетях с незнакомцами люди представляются чу-
жими именами, придумывают о себе легенды, 
приукрашивают, фантазируют. Надевают ма-
ски. И развлекаются, снимают напряг реальных 
будней в виртуальном пространстве. А когда 
оказалось, что есть только монитор и «маска», 
невольно начинаешь скучать по себе настояще-
му, по живому общению с теми, кто знает тебя 
лично. Притворяться надоест. Это тоже откры-
тие, которое многим еще предстоит сделать. 
Кстати, Светка наша, что маялась от безделья, 
все-таки нашла чем заняться. И — кто бы мог 
подумать! — она стала чуть ли не главным чело-
веком в доме. Раньше ей, кажется, вообще были 
все общественные дела, как говорится, «до фо-
наря». Сидела в соцсетях, картинки там разгля-
дывала, посты дурацкие и гороскопы изучала. 
Надоело и это. И она, как говорит — именно от 
скуки, решила поднять наш домовой чат.
— Заглянула в него ради интереса, — рассказы-
вает она. — А там никто ничего не пишет!
Постепенно, день за днем в чате стали появ-
ляться требовательные сообщения от Светланы 
из семнадцатой квартиры: «Соседи! Кто в мага-
зин поедет? Бабе Тане нужен хлеб!» Или: «Кинь-
те кто-нибудь ссылку, как онлайн оформить 
свидетельство о рождении — на пятом этаже 
прибавление в семействе!»
Обычно пассивная, тихая Светка буквально за-
бомбила своей энергией. И народ откликнулся. 
Жизнь настоящая, она ведь куда интереснее 
того, что где-то там, на необъятных виртуаль-
ных просторах. 

Эволюция открытий

Цветочные магазины закрыты. А продажи, ут-
верждают продавцы, увеличились. Букеты за-
казывают по интернету — подругам, любимым, 
сестрам и мамам. Небольшой штрих к портрету 
позитивных явлений, появившихся, когда го-
род борется с вирусом, а его жители исправно 
соблюдают режим самоизоляции. 
Наверняка кто-то, как и раньше, ссорится, вы-
ясняя отношения. Но ведь уже не хлопнешь две-
рью, не сбежишь в обиде. Придется договари-
вать и, хочется верить, — договариваться, 
учиться уступать и идти на компромисс. 
А кто-то еще борется с унынием и скукой. 
Но и она надоест. Ведь, как утверждают ученые, 
человек чувствует себя успешным и счастли-
вым только тогда, когда его мозг чем-то занят.
— В итоге самоизоляция станет своеобразной 
лакмусовой бумажкой не только для человече-
ских отношений, но и для каждого в отдельно-
сти, — полагает психолог Людмила Федото-
ва. — Личные привязанности сейчас проходят 
испытание на прочность. Одно ведь дело встре-
чаться по вечерам, после рабочей суеты. Устав-
шие, загнанные — мы другие, чем на самом 
деле. Кто-то неизбежно поймет, что с любимым 
было хорошо веселиться в компании, но невы-

— То, что мужчина может и в обычной жизни 
делать, от скуки в самоизоляции его вряд ли 
спасет, — комментирует психолог Людмила Фе-
дотова. — Если муж раньше умел, но без особой 
охоты чинил сантехнику или ремонтировал 
электроприборы, то, скорее всего, ему просто 
не хотелось этого делать. Так с чего бы сейчас 
его это должно увлечь? А вот попробовать что-
то новое и экстраординарное — как раз то, что 
надо! Мужчинам свойственно примерять на 
себя разные роли, они любят играть. Не случай-
но именно с папами малыши любят резвиться, 
дурачиться. Мужчинам нужны развлечения, 
которые могут удивить. А если их нет, унынию 
они подвержены в большей степени, нежели 
женщины. Так что не ругайте супруга, если он 
вдруг начнет вышивать крестиком или решит 
высаживать экзотические фрукты на балконе. 
Нет, не помидоры и огурцы. Это он теще оста-
вит. А вот эксперимент какой-нибудь прове-
сти — запросто. Фридрих Ницше неслучайно 
называл скуку «неприятным спокойствием, 
предшествующим творческим действиям». 
И современные ученые утверждают, что скука 
развивает креатив: чем скучнее, тем больше 
в голове возникает неожиданных решений. Так 
что советую всем воспринимать скуку как пау-
зу, необходимую для того, чтобы изменить 
свою жизнь к лучшему.

Прощай, иллюзия

Судя по опросам, в свободное время женщины 
чаще следят за новостями (все должно быть под 
контролем!) и экспериментируют в приготов-
лении пищи (деваться некуда — теперь вся се-
мья три раза в день ест дома). А у мужчин (разу-
меется, лишенных вредных привычек) среди 
способов себя развлечь преобладают занятия 
спортом и… крепкий здоровый сон.
— Много спать вредно! — предупреждает врач-
терапевт Оксана Чубанова. — Доказано: для 
поддержания здоровья человеку необходимо 
спать от шести до девяти часов. Все остальное 
время, проведенное в постели, чревато нега-
тивными последствиями для организма, на-
пример, для сердечно-сосудистой системы.
Так что мечтающим выспаться впрок видимо 
придется с этой иллюзией расстаться. Как 
и тем, кто уповал на то, что продержится в само-
изоляции, развлекаясь общением в соцсетях. 
Конечно, они спасают, и интернет сегодня 
пользуется повышенной популярностью. А вот 
радости и удовольствия от такого времяпре-
провождения с каждым днем становится все 
меньше. 

когда не увлекался спортом, станут исправно 
делать зарядку. Чтобы по-настоящему пере-
стать скучать, нужна серьезная мотивация. 

От себя не ожидая

Эксперты советуют: попробуйте делать то, что 
хотели, о чем мечтали. И опыт такой у нас есть. 
Подавляющее большинство пенсионеров, 
участников «Московского долголетия», отмеча-
ют в качестве самого главного плюса этой про-
граммы именно возможность реализовать 
свои таланты и способности. И, право, у них 
стоит поучиться борьбе со скукой.
Галине Сергеевне Тишиной 73 года, живет 
одна. Обычно практически весь день проводит 
в центре социального обслуживания. У нее там 
то танцы, то скандинавская ходьба, то репети-
ции в театральной студии. На месте ей не си-
дится уж точно. Но сейчас же карантин…
— Подождите секунду, — звонок мой явно не 
вовремя. — Курьер приехал, шерсть привез. 
Оказалось, сидя в самоизоляции, она увлеклась 
фелтингом — рукоделием, в процессе которого 
из шерсти для валяния создаются рисунок на 
ткани, объемные игрушки, панно.
— Сама от себя не ожидала, в жизни ведь не ру-
кодельничала, — рассказывает она. — А тут — 
увлеклась! Внукам игрушек уже кучу наваляла. 
Не сидеть же без дела!

Видимо, какие-то потаенные желания сегодня 
заставляют многих кардинально сменить сфе-
ру деятельности. Главный бухгалтер вдруг на-
чинает рисовать замысловатые узоры прямо на 
разлинованных под расчетные таблицы листах 
бумаги. А продавец-консультант, сам того не 
ожидая, сделал из рассыпанных бус необыкно-
венной красоты серьги и теперь подумывает 
всерьез заняться ювелирной работой. Благо, 
после того как он разместил в сети фото своего 
шедевра, появились желающие сделать ему за-
каз. Интернет нынче пестрит подобными исто-
риями. Еще одна из них — рассказ-откровение 
трудоголика Андрея, который вдруг увлекся вя-
занием. Жена показала как, а мужика занятие 
настолько серьезно увлекло, что он теперь чуть 
ли не сутками работает спицами, выдавая то 
шарфик, то коврик, то еще что-нибудь. 
«Вы себе не представляете, как это нервы успо-
каивает!» — делится он эмо циями. 
«Лучше бы мужским каким-нибудь делом дома 
занялся», — читаю в комментариях. А вот спе-
циалисты так не считают.

Главная примета нынешней весны — можно 
никуда не спешить. Вопрос лишь в том, как рас-
порядиться временем, освободившимся от 
оков будничной суеты. Его сегодня на все хвата-
ет: на общение со стариками-родителями, игры 
с детьми, домашние дела и хобби, заняться ко-
торыми раньше не успевали. Жизнь поставлена 
на паузу, в размеренном течении которой, по 
утверждению психологов, комфортнее всего 
переосмыслить свои отношения — как с внеш-
ним, так и с внутренним миром. Остановиться, 
чтобы открыть в себе скрытые таланты, нау-
читься чему-то новому, порадоваться мелочам 
и, посмотрев в глаза спутнику жизни, вспом-
нить, почему именно он стал им когда-то. 
Так и собирались. Согласно онлайн-опросу, 
проведенному Институтом общественного 
мнения «Анкетолог» в конце марта, подавляю-
щее большинство респондентов ответили, что 
в случае вынужденного карантина они займут-
ся чем-нибудь полезным для здоровья или раз-
вития. При этом 65 процентов планировали де-
лать то, что приносит им удовольствие. Среди 
конкретных дел в планах лидировал просмотр 
сериалов, генеральная уборка в доме и чтение 
книг. Занятия спортом, кулинария, уход за до-
машними животными, онлайн-путешествия по 
музеям и галереям, компьютерные игры, изу-
чение иностранных языков, рисование и музы-
ка… Планов было громадье. 
Но прошло время, и сегодня запрос «чем себя 
занять дома» в поисковиках интернета по попу-
лярности побеждает даже новости о жизни 
звезд, предлагая пользователям более 2 милли-
онов результатов. Среди вариантов — все тот 
же набор, приправленный советами всевоз-

можных экспертов на 
тему «как не сойти 
с ума от скуки». 
А Всемирная сеть, 
надрываясь, уже вы-
плескивает на свои 
просторы откровение 
за откровением: как 
прошел день, что 
успел, о чем поду-
мал… Опыт одних за-
ряжает оптимизмом, 
а у других, напротив, 
ничего не клеится. 

Если тоска 
заедает
Время, как известно, 
понятие относитель-
ное. И те, кто смог 
найти себе дело по 
душе, по-прежнему 
проживают день за 
днем в привычном, 
стремительном рит-
ме. Опросив знако-
мых, пришла к выводу, 
что вполне могу разде-
лить их на две группы: 
активно занятых 
и пассивно скучаю-
щих. С первыми пого-
ворить удается лишь 

пару минут, поскольку им, хоть и сидят дома, по-
прежнему все время некогда. Другие готовы 
болтать часами, но через те же несколько минут 
от их жалоб на жизнь на душе становится тошно. 
Многодетная мама Анна Вострикова решила 
вместе со своими тремя детьми-школьниками 
подтянуть знания английского языка.
— Все дома, кружков, секций у ребят нет, — го-
ворит она. — Сидим в четырех стенах. Дети уро-
ки делают, играют, а я погрязла на кухне. 
Ну и решила время зря не терять. Вместо того 
чтобы просто у детей домашнее задание прове-
рять, собираемся вместе, включаем аудиоуро-
ки и вместе занимаемся. Язык учила еще в шко-
ле, но вспомнила! И сразу нашла, где эти воз-
вращенные знания применить: стала без пере-
вода смотреть онлайн фильмы, экскурсии по 
музеям разных стран. Потом муж присоединил-
ся. И у нас в семье появилось еще одно совмест-
ное занятие. День проходит незаметно.
Старшие сыновья Анны, Андрей и Слава — 
двойняшки, учатся в третьем классе. Мальчи-
ки устроили соревнование: кто быстрее нач-
нет бегло разговаривать на иностранном язы-
ке. А когда соседка моя Светлана в очередной 
раз стала жаловаться на жизнь, рассказала ей 
об этом. Чтобы помочь, потому что все у Свет-
ки плохо: муж постоянно спит, дети ноют, 
а сама уже «одурела от сериалов». 
— Да ну... Вот еще, на старости лет что-то 
учить, — недовольно гундит соседка в труб-
ку. — Это тоже скучно.
На скуку сегодня жалуются многие. И, конечно, 
те, кто никак не может в условиях самоизоля-
ции решить, чем бы заняться. 
— Ничего удивительного в этом нет, — говорит 
социальный психолог Илья Суровцев. — Мо-
сквичи привыкли к загруженности и многоза-
дачности. Неотложные дела по работе, дому — 
работающий люд крутится как белка в колесе. 
А тут — раз! Колесо отняли. Но организм по 
привычке требует активных действий, цейтно-
тов и ежеминутных решений. На работе нас от-
влекают личные дела, дома — раздражают 
звонки из офиса. А сейчас никто не дергает. 
Этого, как ни парадоксально, и не хватает. 
И создается ощущение статики, застоя, ступо-
ра. Первую неделю многие отсыпались, радуясь 
передышке. Теперь организм отдохнул и требу-
ет ярких впечатлений. А их нет, и тоска накры-
вает с головой. Скука — это не всегда про без-
дельников. Скорее, наоборот. И чем быстрее че-
ловек найдет для себя вид деятельности, кото-
рый его увлечет, тем проще избавиться от уны-
ния. Проблема в том, что не всем это удается. 
Универсальных рецептов ведь нет. Наивно по-
лагать, что человек, не привыкший брать книгу 
в руки, вдруг начнет запоем читать. А те, кто ни-

Вчера были опубликованы данные опроса сервиса по поиску работы Superjob: после самоизоляции россияне больше всего мечтают сходить на прогулку, 
в парикмахерскую и спортзал. А пока приходится вносить коррективы в привычную жизнь. Касается это и жителей столицы: сегодня москвичи чаще, чем раньше, 

берут в аренду спортивный инвентарь, игровые приставки, признаются в любви к домашней кухне и активно общаются в чатах со своими соседями.

Горожане осваивают новые сферы деятельности и укрепляют семейные связи

Время стать лучше

В социальных сетях эмоции пользовате-
лей гарцуют от позитива к пессимизму. 
Вот что ответили москвичи на вопрос од-
ного из форумов «Что вы делаете на само-
изоляции?»

«Я не прочла ни одной книги. Не посмотре-
ла ни одного фильма. Ни разу не сделала 
зарядку. Куда уходит мой день? На готовку, 
хоть я совершенно не люблю готовить.
Лежу и туплю». 
Елена Семина 

«Как же хорошо дома с детьми! Они вырос-
ли, а я все работала и работала, и не заме-
чала! Сын научился говорить «р» в детском 
саду. Выясняла, что месяц назад это случи-
лось. Жаль, что и это я пропустила». 
Оксана Лапина

«Продукты закончились, но в магазин та-
щиться лень, да и страшно — вдруг оштра-
фуют. Плачу, глажу кота и пытаюсь поймать 
голубей на балконе». 
Татьяна М.

«Сегодня вечером любовались, как в опу-
стевший парк возвратились древние при-
маты. Они разожгли костер и запустили 
фейерверк. Дикая природа удивительна!»
Михаил Раллев

«Помыла черепаху, полила цветочки 
и трынькала на гитаре». 
Виолета Волкова

«Побила рекорд — проспала 18 часов! Про-
снулась в отвратительном настроении, по-
давленная и с головой, которая вот-вот 
взорвется». 
Ольга

«Слежу за соседкой через бинокль». 
Кирилл Зайцев

«Разобрала шкафы, провела генеральную 
уборку. Леплю пельмени, вареники, рисую 
картину, пеку торты. Мне есть чем заняться!»
Татьяна Калинина

«На третий день самоизоляции начали ссо-
риться с женой, да так, что она собралась 
к родителям. Почитал советы в интернете, 
попросил жену ходить дома в белье. Теперь 
у нас медовый месяц». 
Константин С. 

«Сломала ноготь — это драма!» 
Сонечка

«Самозабвенно вместе с мужем играем 
с нашим малышом. Разобрали его вещи, 
то, из чего он вырос, готова отдать! Пишите 
в личку. Вечером смотрим кино, а днем ста-
раемся телевизор не включать. Онлайн-
тренировки, причем вместе с малышом, 
чтобы жиром не заплыть». 
Екатерина Пятницкая

«Самоизоляция — отличная возможность 
научиться быть счастливой самому с собой 
наедине. Мне так все надоели!» 
Сергей Проклов

«Конечно, очень хочется гулять, как рань-
ше, особенно весной. Как правило, в это 
время мы с детьми с утра и до вечера были 
на улице, ездили в парк, катались на вело-
сипедах, самокатах и роликах. Но мы 
не унываем, нам вместе и дома хорошо». 
Марина Коренева

Долог день до вечера…

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва»

цифра

90
процентов 
москвичей 
соблюдают 
режим са-
моизоля-
ции, соглас-
но опросу, 
проведен-
ному Все-
российским 
центром об-
щественно-
го мнения 
(ВЦИОМ).

Борьбе со скукой 
стоит 
поучиться 
у представителей 
старшего 
поколения

анекдот в тему
Вторая неделя самоизоляции. Муж в лег-
кой прострации неподвижно стоит возле 
окна и смотрит на улицу. Жена, занятая 
домашними делами, предъявляет пре-
тензии:
— Ты уже час ничего не делаешь, а просто 
пялишься в окно. Может, хоть картошку 
почистишь?
— Оставь меня, я на прогулке.

8 апреля 2020 года. Москвичка Ольга Микулик с удовольствием 
проводит время со своей маленькой дочкой Евой и играет с ней 
в разные развивающие игры
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точка Сегодня точку в номере ставят танцовщица Екатерина Осипова и актер Андрей Соколов. На съемках второго выпуска нового сезона шоу «Танцы со звездами» они ис-
полнили вальс по мотивам романа «Анна Каренина» Льва Толстого. Екатерина в пышном бальном платье и Андрей в старинном офицерском мундире кружились 
по паркету, будто на балу XIX века. При одном взгляде на эту фотографию хочется закружиться в ритме вальса. Кстати, сейчас есть отличная возможность научиться 
танцевать. Во время самоизоляции многие танцевальные школы публикуют видеоуроки и проводят онлайн-семинары. Так что теперь можно не только посмотреть 
шоу по телевизору, восхищаясь гибкими и пластичными танцорами, но и даже устроить подобный конкурс дома с близкими. В будущем вы сможете «козырнуть» сво-
ими новыми навыками на ближайшей танцплощадке, а выражение «в темпе вальса» наверняка обретет для вас совершенно новое значение .

КАК В МОСКВЕ БОРЮТСЯ С ЭПИДЕМИЕЙ ➔ СТР. 1,2,3

Не лучшее время 
для скандалов

Жуткий репортаж про ситуацию с ко-
ронавирусом в Америке Георгия Оли-
сашвили, вышедший по Первому ка-
налу 10 апреля, многих зацепил за жи-
вое. Предваряя показ сюжета, Кирилл 
Клейменов сделал эмоциональную 
«подводку», в которой выразил печаль 
и соучастие американцам. В самом 
сюжете речь шла о количестве жертв 
вируса в США, закапывании фанер-

ных гробов в братские могилы, переселении с улиц бом-
жей в четырехзвездочные гостиницы и неоднозначную 
реакцию на это людей, анализировались рост безработи-
цы и положение афроамериканцев, оказавшихся под осо-
бым ударом в силу их деятельности. 
Жалко американцев ужасно, как жалко и всех остальных 
людей, попавших под чудовищную «раздачу» невидимого 
глазом вируса. Причем «жалко» — слово, конечно, неточ-
ное: речь не о жалости, о глубочайшем соболезновании 
и сострадании. К ним присоединяются иные чувства: гор-
дость за наших врачей, например, 
а также за коллег, которые исполняют 
профессиональный долг в сложней-
ших условиях, подвергаясь опасности. 
Но сюжет вызвал бучу. Сначала — 
пост некоей Светланы Космачевой, 
ныне жительницы Нью-Йорка. Он был 
растиражирован изданиями «оппози-
ционной направленности» с целью по-
казать: Первый канал — врет. Разби-
рая репортаж, она принялась уличать 
Георгия в искажениях. Он в долгу не 
остался и разобрал «наезды» Космаче-
вой, обвиняя в искажениях уже ее.
Честно, аргументы Георгия звучали 
убедительнее, и ссылался он на солид-
ные источники. Да и предполагать, что ради сотрудника 
нашего ТВ были организованы постановочные съемки 
вряд ли стоит. Хотелось ли ему сгущать краски? Тоже не 
думаю. Ведь, увы, и без того черным-черно, и власти США 
напряжены до предела... 
Но почему такая агрессия с той, другой стороны? Ведь не 
было в репортаже ни злорадства, ни плотоядного удовлет-
ворения из серии «ага, и вам плохо»? На самом деле это 
черта, характерная не для американцев, а для наших быв-
ших соотечественников, это они из последних сил дока-
зывают, что Америка — великая страна и все в ней лучше 
всех. Они с пеной у рта будут воспевать ее свободы и соц-
пакеты, с наличием которых никто и не спорит. Но сами 
американцы в этом смысле куда объективнее. Словом, 
если бы ни трагичность сюжета, было бы смешно. Взби-
вать на мировой драме политические сливки гадко. Увы, 
но в США — самые печальные статистические данные по 
коронавирусу, и Россия сопереживает американцам так 
же, как и всем, кто попал в этот молох. А попытка Косма-
чевой доказать первенство США по всем вопросам свиде-
тельствует только о бездушной близорукости. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинство 
москвичей сейчас 
мечтают о прогулке.
И как вам?

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ЧЛЕН РОССИЙСКОГО 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Это вполне естественное же-
лание людей. Все мы устрое-
ны так, что, когда лишаемся 
возможности удовлетворить 
какую-либо потребность, она 
становится явным доминант-
ным желанием. Можно при-
вести самый простой пример: 
если человека долго не кор-
мить, главной его потребно-
стью станет еда. И когда он 
будет проходить мимо заведе-
ния, где пахнет кулинарией, 
то, конечно, обязательно за-
хочет туда зайти. То же самое 
и с прогулками. Поскольку 
сейчас в Москве введен ре-
жим обязательной самоизо-
ляции, люди лишены возмож-
ности бесцельно гулять по го-
роду, как раньше, и, есте-
ственно, страдают от этого. 
Жителям соблюдение этих 
требований дается непросто. 
Для многих эта мера выгля-
дит так, как будто их лишили 
права на прогулки. Ведь 
это естественная потреб-
ность человека. Так что неу-
дивительно, что обычная спо-
койная прогулка, без наблю-
дения, стала сейчас приори-
тетным желанием у большин-
ства горожан. Как только вся 
эта ситуация с коронавиру-
сом закончится и режим са-
моизоляции перестанет дей-
ствовать, первое, что люди 
сделают, — выйдут на улицу 
и удовлетворят эту потреб-
ность.

МИХАИЛ ТАРУСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА СОЦИОЛОГИИ 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ

С одной стороны, это совер-
шенно естественная реакция 
на долгое нахождение дома. 
Но проблема в том, что мно-
гих не останавливает стреми-
тельное распространение бо-
лезни: люди продолжают гу-
лять и сейчас. Получилось это 
из-за того, что в первую неде-
лю, когда ввели всеобщий ре-
жим самоизоляции, инфек-
ция распространялась не так 
быстро, как сейчас. Люди тог-
да оставались дома. Сейчас 
же, когда началась активная 
фаза передачи коронавирус-
ной инфекции, многим про-
сто надоело сидеть, и они на-
чали выходить на улицы. 
В этом есть логика. В первую 
неделю людям хватало терпе-
ния, чтобы находиться дома 
на самоизоляции. Сейчас же 
оно иссякает. А как мы знаем, 
у нас достаточно много людей 
живет по принципу «на 
авось». По их мнению, ни 
одно заболевание их не доста-
нет. Вот народ и начал свое-
вольничать. В связи с этим 
резко пошли вверх показате-
ли уровня заболеваемости. 
Оставаться дома сейчас всем 
особенно важно. А уже после 
окончания режима самоизо-
ляции можно расслабиться, 
удовлетворить все свои по-
требности и пойти погулять 
по городу так долго, как толь-
ко захочется.

Онлайн-сервис по поиску работы и подбору сотрудников провел среди пользовате-
лей опрос на тему «Чем вы планируете заняться первым делом после окончания дей-
ствия режима самоизоляции?». Большинство респондентов, около 23 процентов, 
рассказали, что сейчас они мечтают о прогулках. 

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Результаты этого опроса по-
казывают, что большинство 
людей воспринимают обяза-
тельное нахождение дома 
как ограничение в прогулках. 
Но ведь проблема самоизоля-
ции заключается не в этом, 
а в глобальном страхе обще-
ства. На мой взгляд, на части 
граждан введенные меры мо-
гут отра зиться таким обра-
зом, что они захотят оста-
ваться дома и после оконча-
ния пандемии, на всякий слу-
чай. И таких, скорее всего, бу-
дет немало. 
Надо признать, что самоизо-
ляционные меры нанесли се-
рьезный удар по психике лю-
дей. Многие напуганы, у неко-
торых такое состояние может 
вовсе не пройти. Оно закла-
дывается на подкорке и влия-
ет на дальнейшую жизнь. От-
ходить от состояния испуга 
люди будут еще очень долгое 
время после того, как самои-
золяция перестанет быть обя-
зательной. Если приводить 
примеры, то это можно срав-
нить с восприятием мира на-
шими бабушками и дедушка-
ми, которые жили в Совет-
ском Союзе. Даже после его 
развала большинство из них 
отказываются высказываться 
на темы, которые так или ина-
че затрагивают личность Ио-
сифа Сталина. По их мнению, 
лучше всего просто промол-
чать. Похожая реакция может 
быть у людей после того, как 
они выйдут из режима само-
изоляции. Только выражаться 
она будет в другой форме. 
Даже когда мир избавится от 
проблемы в виде коронави-
русной инфекции, многие 
уже ни в чем не будут уверены 
и продолжат большую часть 
времени находиться дома. 

Вебинар
Почему сайт мало 
продает?
clck.ru/MrY7H
16 апреля, 11:00, бесплатно
Во время вебинара расскажут, 
как информационные техноло-
гии помогут вашему сайту удер-
жать клиента, какие показатели 
эффективности необходимо ре-
гулярно измерять, чтобы не по-
терять покупателей и повысить 
объем продаж. Обучение будет 
полезно владельцам онлайн-
магазинов и тем, кто продает 
товары с помощью социальных 
сетей. 

Семинар
Мотивация 
и убеждение 
в удаленной команде 
mtscu.ru/courses/motivacija-
udalennoj-komande/#tarif
15 апреля, 17:00, бесплатно
Как сохранить команду 
мечты на удаленном режиме? 
Как сделать так, чтобы со-
трудники работали по желанию, 
а не по принуждению? Что 
говорить руководителям, чтобы 
внештатные специалисты их 
услышали и поняли? Обо всем 
этом и не только расскажут 
на семинаре, посвященном 
коммуникации в онлайн-ре-
жиме. Перед слушателями 
выступит тренер по публичным 
выступлениям и продающей 
речи Дарья Воронова. Вместе 
со спикером участники семи-
нара узнают, как воспринима-
ется информация слушателями 
«через экран», в каких условиях 
возможно продуктивное со-
трудничество и как их создать. 
Семинар подойдет всем, кто 
работает дистанционно. 

Вебинар 
Как писать интересно? 
14 хитростей 
рекламного текста
bi-school.ru/160420-
besplatnyj-vebinar-kak-pisat-
interesno
16 апреля, 16:00, бесплатно
Ведущая вебинара Лиана 
Викулова расскажет о секре-
тах успешного копирайтинга, 
разберет ошибки в продающих 
текстах и укажет на процессы, 
которые диктуют рекламному 
рынку свои условия. Кроме 
того, она раскроет 14 хитростей 
для создания интересного, 
а главное, мотивирующего 
текста. Обучение будет полезно 
всем, кто пишет и редактирует 
материалы.

Тренинг
Как находить лучших 
сотрудников быстрее 
конкурентов? 
cityclassru.timepad.ru/
event/1256990/
16 апреля, 19:30, бесплатно
Слушатели онлайн-тренинга 
узнают, как привлечь лучших 
сотрудников на рынке труда 
и как сделать эффективным 
объявление о вакансии. Кроме 
того, ведущий расскажет, как 
провести качественное собесе-
дование, кого из сотрудников 
компании нужно уволить прямо 
сейчас и как самостоятельно 
управлять процессом подбора 
персонала, а не ждать, когда 
придет «идеальный кандидат». 
Тренинг будет полезен HR-
менеджерам, руководителям 
компаний, индивидуальным 
предпринимателям, а также 
тем, кто хочет найти идеальное 
место работы. 

деловая афиша

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

 ● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Юридические
услуги

Теплая погода радует 
обитателей Битцевского леса 
Обитатели вольерного ком-
плекса, расположенного 
в Битцевском лесу, обрадо-
вались теплой погоде, насту-
пившей в столице. Фазаны 
начали токовать, а некото-
рые куры уже несут яйца. Хо-
тя большинство сотрудников 
работают в удаленном режи-
ме, звери и птицы ни в чем 
не нуждаются и чувствуют 
себя отлично.

Несмотря на введенный ре-
жим самоизоляции, работа 
вольерного комплекса в пар-
ке идет по обычному графику. 
За обитателями Битцевского 
леса ухаживают несколько со-
трудников, которые кормят 
их и чистят клетки.
— Все животные и птицы чув-
ствуют себя прекрасно. Уход 
за ними остался без измене-
ний, поэтому отсутствие го-
стей практически 
никого не беспоко-
ит, за исключени-
ем коз и овец. Они 
единственные, кто 
не рад исчезнове-
нию посетителей. 
Круг общения этих 
животных сильно 
сузился, — расска-
зал главный спе-
циалист Моспри-
роды Валентин Волков.
По его словам, первое время 
звери, завидев человека, сра-
зу бежали его встречать, наде-
ясь получить гостинцы.
— Сейчас они уже привыкли 
к тому, что все занимаются 
своим делом, и довольству-
ются общением друг с дру-
гом, — добавил Волков. — 
С другой стороны, и мы спо-
койны, потому что знаем: ни-
кто из животных не выпросит 
у посетителей чего-нибудь 
вредного для здоровья. На-
пример, у белок даже улуч-
шилось состояние после того, 
как их перестали подкармли-
вать. Бывало, что гости при-
носили миндаль, который 
хвостатым строго запрещен. 
Но люди угощали белок оре-
хами.
Специалист Мосприроды от-
мечает, что, несмотря на до-
статочно теплую погоду, 
в этом году фазаны начали 
брачные игры довольно позд-
но. Хотя токующих птиц мож-
но было услышать и в марте.

— Самки фазанов начали не-
сти яйца. Когда они сядут на 
гнезда, можно будет ожидать 
скорого пополнения, — объ-

яснил Волков.
Хищные птицы жи-
вотных тоже не 
беспокоят. Сидя-
щие в хорошо за-
щищенных волье-
рах куры и фазаны 
их не интересуют. 
Ястребы продол-
жают летать над 
территорией Бит-
цевского леса при-

мерно с той же периодично-
стью, что и ранее. 
— Об их приближении мы, 
можно сказать, узнаем от 
птиц, — отмечает сотрудник 
Мосприроды. — Синицы всег-

да, завидев хищника, устраи-
вают переполох, и обитатели 
вольеров, слыша их тревож-
ные крики, тоже начинают пе-
реживать. Иногда фазанам 
или курам самим удается уви-
деть силуэт ястреба в небе, 
тогда они спешат в укрытие. 
Хотя никто никогда не заме-
чал, чтобы пернатые хищни-
ки пытались приблизиться 
к вольерам.
А вот лисы иногда заходят 
в гости, но попасть в вольеры 
не могут. Рыжие красавицы 
даже помогают сотрудникам 
Битцевского леса, вылавли-
вая крыс, которые частенько 
крутятся у птичьих клеток, где 
рассыпано зерно.
Валентин Волков отметил, 
что такие небольшие зоопар-
ки, в которых содержатся до-
машние и дикие птицы и зве-
ри, обычно пользуются боль-
шой популярностью у мо-
сквичей, особенно у родите-
лей с детьми. 
Часто вольерные комплексы, 
которые находятся в шаговой 
доступности, подталкивают 
школьников к изучению жи-
вой природы. Сотрудники на-
деются, что режим самоизо-
ляции не задержится в столи-
це, и люди снова смогут здесь 
гулять и общаться с животны-
ми и птицами. Ведь москви-
чам такого контакта с пред-
ставителями фауны очень не 
хватает. 
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Природно-исторический 
парк «Битцевский лес» — 
второй по величине в Мо-
скве после Лосиного 
Острова. Здесь обитает 
свыше 20 видов млекопи-
тающих, около 100 видов 
птиц. Из редких зверей, 
включенных в Красную 
книгу, встречаются горно-
стаи, лесные хорьки, ла-
ска. Есть даже пара каба-
нов. Из птиц — хохлатая 
чернеть, кряква. На терри-
тории леса установлены 
вольеры, в которых от-
дельно живут фазаны, 
белки, козы и овцы. 

справка

СКОЛЬКО ПРОДЛИТСЯ 
ГРИБНОЙ СЕЗОН ➔ СТР. 5

10 апреля 12:00 Белки Битцевского леса отлично чувствуют 
себя и продолжают резвиться

другая 
весна
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